
Вред сделал 
из обезьяны 
человека
Более половины граждан 
убеждены, что работа 
вредит их физическим  
и ментальным кондициям

65% россиян считают, что рабо-
та негативно влияет на их здо-
ровье. Об этом свидетельству-
ют результаты всероссийского 
опроса «Росгосстраха» и цент-
ра «Зарплаты.ру». О вреде, нано-
симом рабочим процессом сво-
им физическим кондициям, чаще 
всего говорят работники сферы 
юриспруденции и строительства, 
ментальному состоянию — спе-
циалисты в области образования. 
Самыми распространенными не-
приятными симптомами, с кото-
рыми сталкиваются работающие 
россияне, стали стресс (56%), 
боли в спине и ногах (52%), по-
стоянная усталость (47%) и ухуд-
шение зрения (41%). К этому, по 
мнению респондентов, приводят 
сидячая и слишком напряженная 
работа, ранние подъемы, токсич-
ные коллеги и плохое питание. 

Опрос, в котором приняли учас-
тие 2180 россиян, о влиянии рабо-
ты на здоровье в июне 2023 года 
провели страховая компания «Рос-
госстрах» и исследовательский 
центр «Зарплаты.ру». Почти треть 
респондентов (29%) сообщили ис-
следователям, что работа негативно 
отражается на их физическом и мен-
тальном состоянии. Каждый чет-
вертый отметил, что из-за профес-
сиональной деятельности страдает 
только физическое здоровье. 11% по-
жаловались исключительно на про-
блемы с ментальным здоровьем. 

Негативное влияние на физиче-
ские кондиции чаще всего отмечали 
работники сферы юриспруденции 
(75%) и строительства (50%). На вред 
ментальному здоровью пожалова-
лись преимущественно специалисты 
в области образования (33%). Сотруд-
ники из сфер бухгалтерии и финан-
сов (43%), транспорта (41%) и промыш-
ленности (36%) рассказали о вредном 
влиянии работы как на физическое, 
так и на ментальное самочувствие.

Самыми неприятными симпто-
мами, с которыми столкнулись рабо-
тающие россияне, стали стресс (56%), 
боли в спине и ногах (52%), постоян-
ная усталость (47%) и ухудшение зре-
ния (41%).

Респонденты считают, что основ-
ными факторами, которые влияют 
на здоровье, являются сидячая рабо-
та (так ответили 60%), слишком на-
пряженная трудовая деятельность, 
которую характеризуют большое ко-
личество задач и горящие дедлайны 
(40%), ранние подъемы (38%), токсич-
ные коллеги, руководитель или кли-
енты (27%), плохой режим питания 
в течение рабочего дня (24%). На на-
пряженную работу чаще всего жа-
луются сотрудники сферы образова-
ния (56%), IT и промышленности (по 
50%). Ранние подъемы в проблемах 
со здоровьем винят работники ре-
сторанов и общепита (67%), а плохой 
режим питания — сотрудники роз-
ничной торговли (56%). Токсичный 
коллектив чаще всего встречается 
в сфере транспорта (42%), искусст-
ва, а также среди рабочего персона-
ла (по 40%).
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Триада покажет три ада
На встрече с Владимиром Путиным выпускники военных вузов  
обретали уверенность в завтрашнем дне

21 июня президент России Владимир Путин в Геор-
гиевском зале Большого Кремлевского дворца (БКД) 
встретился с выпускниками вузов и академий Мино-
бороны, МЧС, ФСБ, ФСО, Росгвардии, МВД, След-
ственного комитета и ФСИН РФ. В общем, со всеми. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
обращает внимание на то, что никогда еще на такого 
рода ежегодных встречах президент не произносил та-
ких слов, как в этот раз. И не звучали в БКД такие стихи.

С первых слов Владимира Путина стала ясна неруши-
мость общих канонических принципов идеологического 
обоснования начала СВО:

— В ходе специальной военной операции солдаты и офи-
церы вооруженных сил России защищают наших людей, 
территориальную целостность России и ее право на суве-
ренное развитие, отстаивают исторический выбор, который 
в 2022 году сделали жители Донецкой народной республи-
ки, Луганской народной республики, Запорожской и Хер-
сонской областей, а в 2014-м — крымчане и севастопольцы!

Здесь все зацементировано, а если надо, то и заминировано.
— С учетом новых вызовов и, конечно, бесценного опы-

та проведения специальной военной операции,— добавил 
президент,— продолжим всесторонне совершенствовать во-
оруженные силы.

Вот чем во всех отношениях безусловно хороша СВО — 
бесценным опытом.

Цены этому опыту и правда нет.
— Важнейшая задача здесь — развитие ядерной триады, 

которая является ключевой гарантией военной безопасно-
сти России и глобальной стабильности,— продолжил Вла-
димир Путин.— Уже около половины частей и соединений 
РВСН оснащены новейшими комплексами «Ярс», проводит-
ся перевооружение войск на современные ракетные систе-
мы с гиперзвуковой боевой частью «Авангард». В ближайшее 
время на боевое дежурство заступят первые пусковые уста-
новки комплекса «Сармат» с новой тяжелой ракетой.

Да, никто не должен расслабляться. Все должны напря-
гаться. Триада там, где надо, и такая, какая есть. И пусть 
у «Сармата» был пока только один испытательный пуск, но 
сейчас день, как известно, идет за год, и любое время явля-
ется ближайшим.

— В строгом соответствии с планами пополняются ар-
сеналы авиационной и морской составляющих стратеги-
ческих ядерных сил. Так, в состав ВМФ введена головная 
подводная лодка нового проекта «Борей-А»,— сообщил пре-
зидент.— В январе 2023 года на боевое дежурство, боевую 
службу вышел фрегат «Адмирал флота Советского Союза Гор-
шков». Он предназначен для решения задач в дальней мор-
ской и океанской зонах и оснащен новейшими гиперзвуко-
выми ракетами «Циркон».

Ну и так уже не по себе было. Теперь уже не до себя. И ни 
до чего. И лучше не думать об этом.

— Вооружение российской ядерной триады позволя-
ет эффективно и гарантированно обеспечивать стратеги-
ческое сдерживание и поддерживать глобальный баланс 
сил,— казалось, успокаивал, а на самом деле сдерживал го-
сподин Путин.— Это выражение результатов колоссально-
го многолетнего труда наших предприятий, конструктор-
ских бюро, рабочих и инженеров, военных и гражданских 
специалистов.

А вот не сказать, что стало как-то спокойней на душе.
Господин Путин, конечно, использует любую возмож-

ность, чтобы рассказать населению, как у нас все безуко-
ризненно получается, ибо населению это очень и очень 
нужно:

— В ходе специальной военной операции огромный 
вклад в решение боевых задач вносят новейшие образ-
цы бронетехники, ударные ракетные и авиационные ком-
плексы, системы противовоздушной обороны и радиоэ-
лектронной борьбы... Продолжится совершенствование 
и производство систем контрбатарейной борьбы, а также 
постановка в войска беспилотных летательных аппара-
тов (Как считают на Западе, успешная постановка идет из 
Ирана, а все остальное — постановка, но это не может быть 
так.— А. К.), роботизированных ударных комплексов, ко-
торые хорошо показали себя в боевых условиях. Будем фор-
сировать их массовый выпуск (Не в Иране, а где надо; не 
скажем никому, где.— А. К.). Необходимо обеспечить этой 
техникой все войсковые звенья, включая отделения, взво-
ды, роты и батальоны.

Отечественный ОПК — главный бенефициар этих слов.
Я вот вспоминаю вечеринку компании VK на ПМЭФ-

2023 и как самозабвенно и сосредоточенно плясал там в не-
котором одиночестве с полуприкрытыми глазами один из 

топ-менеджеров Уралвагонзавода — и теперь я слишком 
хорошо понимаю почему.

Министр обороны Сергей Шойгу был более предметен:
— Коллективный Запад развернул против России самую 

настоящую войну, в очередной раз всеми силами пытаясь ее 
сломить. Вводятся бесконечные санкции, провоцируются 
беспорядки и военные конфликты в сопредельных государ-
ствах, оказывается огромная военная помощь киевскому ре-
жиму. В этих жестких условиях вы приступаете к практиче-
ской деятельности в войсках.

Выпускники должны отчетливо понимать, что, во-пер-
вых, им надо будет воевать против коллективного Запада, 
а во-вторых — что им надо будет воевать.

И если кто-то, поступая в военное училище, не думал об 
этом или не понимал, давая присягу, то теперь поймет. Но при-
сутствующие в зале понимали, так как они были лучшими.

— От вас потребуется высочайший профессионализм, 
максимальная самоотдача, умение оперативно принимать 
нестандартные решения и брать на себя ответственность,— 
с большой долей вероятности предположил Сергей Шой-
гу.— Смело внедряйте в боевую подготовку опыт специ-
альной военной операции! Будьте предельно внимательны 
к подчиненным и берегите их. Всегда помните: вы — офице-
ры, и ваш долг — быть первыми во всем.
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Лед дронулся
Минтранс выбрал платформу для внедрения 
беспилотников в единое воздушное 
пространство

Как узнал „Ъ“, доступ беспилотников 
в единое воздушное пространство с сен-
тября будет обеспечивать система по-
дачи планов полетов (СППИ), созданная 
«Алмаз-Антеем» и ГК по ОрВД. О созда-
нии цифровой платформы заявил гла-
ва Минтранса Виталий Савельев, что 
вызвало противоречивые реакции сре-
ди опрошенных „Ъ“ участников рынка, 
диспетчеров и разработчиков конкури-
рующих проектов. Последние надеют-
ся на взаимодействие с СППИ, тогда как 
производители и эксплуатанты дронов 
опасаются, что единственный провай-
дер может завысить тарифы за «пропуск 
в небо».

По данным „Ъ“, в качестве цифровой 
платформы для обеспечения доступа беспи-
лотников в единое воздушное пространство 
выбрана цифровая система подачи планов 
полетов (СППИ). Разработка создана подве-
домственной Росавиации Госкорпорацией 
по организации воздушного движения (ГК 
по ОрВД) и концерном «Алмаз-Антей».

В Росавиации подтвердили информацию 
„Ъ“, уточнив, что платформа заработает к 1 
сентября. «Все необходимые для реализации 
данной задачи изменения к этой дате будут 
внесены в федеральные правила по исполь-
зованию воздушного пространства»,— уточ-
нили в регуляторе. Появление двух типов 
платформ — по интеграции и учету беспи-
лотников — анонсировал 21 июня глава 
Минтранса Виталий Савельев в рамках со-
вещания президента Владимира Путина 
с правительством.

Как рассказали „Ъ“ в Росавиации, СППИ 
позволит предоставлять доступ к воздуш-
ному пространству методом «одного окна» 
и с учетом действующих ограничений. Кро-
ме того, пользователи смогут с помощью 
цифровой карты получать актуальную аэ-
ронавигационную информацию и инфор-
мировать оперативные органы системы 
ОрВД о начале и окончании полета.

ГК по ОрВД проводит консультации с ре-
гионами о том, как наладить взаимодей-
ствие через СППИ по получению разреше-
ний от органов местного самоуправления 
о выполнении полетов над населенны-
ми пунктами. Такая же работа проводит-
ся с силовыми ведомствами для информи-
рования о законности выполнения полета. 
«Эти функции для субъектов и силовых ве-
домств будут реализованы до конца 2023 
года»,— добавили в Росавиации.

Часть опрошенных „Ъ“ участников рын-
ка отмечает, что пока у СППИ очень мало 
функций: «Это скорее очередная система 
электронного документооборота». Мно-
гие операции проводятся не в цифровом 
формате.

Кроме того, функционал изначально 
ориентирован на малую авиацию, отмеча-
ют другие собеседники „Ъ“, и «интерфейс 
сделан под пилота самолета или вертолета, 
обладающего соответствующими специ-
фическими компетенциями, которых нет 
у обычного пользователя дрона».
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В Лондон съехались 
реконструкторы
На конференции по восстановлению Украины 
ей пообещали миллиарды,  
в том числе российские

Представители западных правительств, 
бизнеса и международных организаций 
собрались в Лондоне на конференцию 
по восстановлению Украины. В отличие 
от большинства мероприятий, сосре-
доточенных на военной помощи Киеву, 
на лондонской площадке речь шла пре-
имущественно об инвестициях в рекон-
струкцию страны. По разным подсчетам, 
ущерб, нанесенный ей боевыми действи-
ями, уже оценивается в $400–700 млрд. 
Однако итоговую сумму никто предска-
зать не берется. Союзники Киева увере-
ны: когда придет время, «Россия запла-
тит» за восстановление Украины, пока же 
они сами готовы поддержать ее. Глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен так 
и вовсе уверена в обязанности Запада 
«инвестировать в эту страну мечты».

В среду дипломаты, политики, бизнесме-
ны и сотрудники международных организа-
ций собрались в Лондоне на конференцию 
по восстановлению Украины. На двухднев-
ное мероприятие съехались представители 
более 50 стран. Примерно столько же соби-
рается на заседания контактной группы по 
обороне Украины в формате «Рамштайн». 
Однако на этот раз речь шла о невоенных ас-
пектах поддержки Украины. По данным Все-
мирного банка, на устранение последствий 
конфликта потребуется более $400 млрд. По 
оценке Киева, необходимая сумма уже пре-
вышает $700 млрд. Сколько в итоге потребу-

ется на самом деле, никто сказать не может, 
поскольку мирного урегулирования не вид-
но даже на горизонте. Это лишний раз под-
тверждают и слова президента Украины Вла-
димира Зеленского, заявившего 21 июня, 
что даже в случае неуспеха контрнаступле-
ния ВСУ на замораживание конфликта Укра-
ина не пойдет.

Так или иначе, союзники призывают не 
ждать окончания боевых действий, а инвес-
тировать в украинскую экономику и инфра-
структуру уже сейчас. При этом западные 
страны надеются, что в будущем им удастся 
заставить Россию оплатить восстановление 
Украины. Так, хозяин форума премьер-ми-
нистр Великобритании Риши Сунак заявил: 
«Очевидно, что Россия должна заплатить… 
Мы работаем с союзниками над изучени-
ем законных путей использования россий-
ских активов». «Давайте начистоту: Россия — 
причина разрушений на Украине. И Россия 
в конце концов оплатит восстановление Ук-
раины»,— поддержал господина Сунака гос-
секретарь США Энтони Блинкен.

Впрочем, хотя на лондонской конфе-
ренции премьер-министр Украины Денис 
Шмыгаль анонсировал подготовку «честно-
го механизма» для конфискации $500 млрд 
замороженных российских активов, всерь-
ез на привлечение средств РФ сейчас на За-
паде не рассчитывают.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Владимир Путин слушал стихи с особым чувством 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,7

процента составил рост цен производителей промышленных товаров в мае по сравнению 
с апрелем, сообщил Росстат. Такое значение показателя после апрельских 2,4% оказалось выше ожида-
ний аналитиков. Рост отмечен как в добыче (12,2%), так и в обработке (2%) и прежде всего вызван двуз-
начными темпами увеличения цен на различные виды топлива и продукты нефтепереработки. 
В то же время, согласно опубликованному вчера ЦБ июньскому мониторингу экономической ситуации 
на предприятиях, ценовые ожидания компаний снижаются второй месяц подряд, но остаются выше зна-
чений 2017–2019 годов, когда уровень инфляции был вблизи целевого ориентира регулятора.

КОНЪЮНКТУРА

Потребительский спрос 
не так уж силен

По данным Росстата (опрос более 
5 тыс. человек во всех субъектах РФ 
с 1 по 10 мая), потребительские на-
строения и ожидания населения РФ 
продолжили улучшаться, а индекс 
потребительской уверенности (ИПУ) 
во втором квартале 2023 года вырос 
на 3 процентных пункта (п. п.), до 
минус 15% — это максимум с доко-
видного первого квартала 2020 года 
(минус 11%). Улучшения наблюда-
лись во всех возрастных группах.

В составе ИПУ индекс ожидае-
мых краткосрочных изменений эко-
номической ситуации в стране вы-
рос на 4 п. п. (минус 9%) за счет 
представителей средней и стар-
шей возрастных групп, в младшей — 
оценки стабилизировались. Индекс 
изменений в экономике за прошед-
ший год за второй квартал вырос 
на 7 п. п. (минус 22%) — максимум 
со времен COVID-19. На этом фоне 

индекс происшедших изменений 
в личном материальном положении 
за второй квартал вырос на 1 п. п. 
(минус 12%) за счет уменьшения не-
гативных и роста нейтральных оце-
нок среди населения среднего воз-
раста и стабилизации положитель-
ных оценок на уровне 11%. Индекс 
благоприятности условий для круп-
ных покупок увеличился на 2 п. п. 
(минус 25%), как и индекс благопри-
ятности условий для сбережений — 
до минус 31% (см. график).

Однако несмотря на высокий по-
требительский оптимизм, по дан-
ным «Сбериндекса», расходы домо-
хозяйств на товары и услуги во вто-
ром квартале стали расти заметно 
медленнее, чем в первом квартале 
2023 года. С 12 по 18 июня они в но-
минале в годовом выражении увели-
чились на 7,5% против роста на 7,2% 
и 7,7% в предыдущие две недели. По 
оценке аналитиков Telegram-канала 
MMI, основанной на недельной ди-
намике «Сбериндекса», сокращение 
реального потребительского спроса 
в мае по сравнению с апрелем 2023 
года могло составить 1,5–2% с уче-
том сезонности. Схожие оценки пока 
получаются и по июню: темпы дви-
жения вниз — 1,5–2% месяц к ме-
сяцу с учетом сезонности, год к году 
динамка положительная — 4–4,5%, 
отмечают авторы расчетов.

Отметим, что, по данным опу-
бликованного вчера ЦБ июньско-
го мониторинга предприятий, кра-
ткосрочные ожидания компаний так-
же ухудшались второй месяц под-
ряд — снижение оптимизма демон-
стрировали розничная торговля, 
а в сегменте обрабатывающих про-
изводств — производители потреби-
тельских товаров, что также может 
говорить о затухании потребитель-
ского спроса либо о завышенных 
ожиданиях предприятий.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ 
БЛАГОПРИЯТНОСТИ КРУПНЫХ ПОКУПОК 
И СБЕРЕЖЕНИЙ (%)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Облигациям добавили гарантий
Правительство расширило возможности инфраструктурной программы

Белый дом обновил  программу 
инфраструктурных облигаций 
как в части перечня проектов, 
 которые могут финансировать-
ся за счет этого механизма, так 
и в части «географии» его приме-
нения. В программу включены 
объекты электроэнергетики, соз-
даваемые в рамках развития го-
родов, а не только при реализа-
ции проектов жилищного строи-
тельства, как сейчас. Кроме того, 
теперь займы, выдаваемые за-
стройщикам за счет выпуска об-
лигаций, могут обеспечивать-
ся не только гарантиями регио-
нов (предоставлять их разреше-
но только субъектам РФ с невы-
соким уровнем госдолга), но так-
же гарантиями банков и институ-
тов развития.

Программа инфраструктурных 
облигаций предполагает их разме-
щение (эмитент — «дочка» «Дом.
РФ») с направлением привлекаемых 

средств застройщикам в виде кре-
дитов под льготные 4% годовых. Ис-
пользовать эти деньги можно на со-
здание дорожной, инженерной и со-
циальной инфраструктуры в рам-
ках строительства жилья, а также на 
возведение общегородской инфра-
структуры. Сейчас, по данным «Дом.
РФ», одобрено 42 таких проекта в 22 
регионах с общей суммой займов 
в 138 млрд руб.

Принятым постановлением до-
полняется перечень объектов, кото-
рые могут финансироваться в рам-
ках этой программы: в нее вклю-
чены объекты электроэнергетики. 
Как пояснил „Ъ“ директор подразде-
ления «Инфраструктурные облига-
ции» «Дом.РФ» Александр Аксаков, 
ранее была возможность финанси-
ровать объекты электроснабжения 
только для проектов жилищного 
строительства (например, инженер-
ных сетей для обеспечения микро-
районов), теперь же механизм рас-

пространится и на более масштаб-
ные проекты в рамках развития го-
родов, такие как линии электропе-
редачи, подстанции и распредели-
тельные пункты. Также снижаются 
требования к вхождению в програм-
му проектов по строительству домов 
для сдачи квартир в аренду — мини-
мальная площадь снижена с 10 тыс. 
до 5 тыс. кв. м.

Ключевое изменение — возмож-
ность привлечения независимых га-
рантий банков или институтов раз-
вития для обеспечения займов за-
стройщикам. Сейчас такие суммы 
выдаются только под госгарантии 
регионов. Но для выдачи гарантии 
уровень госдолга у субъекта РФ, на 
территории которого планируется 
реализовать проект, не должен пре-
вышать 50% его доходов (увеличе-
ние порога до 75% допускается, но 
тогда проект отбирается уже не меж-
ведомственной, а правительствен-
ной комиссией по региональному 

развитию). Таким образом, меха-
низм выдачи госгарантий закреди-
тованным регионам недоступен. По 
словам Александра Аксакова, вне-
сение изменений относительно га-
рантий означает, что «инфраструк-
турные объекты в любой точке стра-
ны могут рассчитывать на финанси-
рование „Дом.РФ“».

Директор научно-исследователь-
ского центра пространственного 
анализа и региональной диагности-
ки ИПЭИ РАНХиГС Дмитрий Зем-
лянский отмечает, что примерно 
у 25 регионов уровень госдолга бо-
лее 50%, у почти трети — более 70%. 
По его словам, изменения могут «не-
много расширить» возможности ин-
фраструктурных облигаций, но не-
зависимые гарантии — это вариант 
для проектов с хорошей финансо-
вой моделью и высокой вероятно-
стью окупаемости, «сложным про-
ектам по-прежнему придется доби-
ваться госгарантий». 

Руководитель группы рейтингов 
проектного и структурированного 
финансирования АКРА Тимур Искан-
даров полагает, что возможность ис-
пользования независимых гарантий 
благоприятно скажется на развитии 
программы — «регионы далеко не 
всегда открыты для принятия допол-
нительных долговых обязательств, 
что само по себе сдерживало потен-
циал программы». Как добавляет до-
цент кафедры инфраструктуры фи-
нансовых рынков факультета эконо-
мических наук НИУ ВШЭ Андрей Сто-
ляров, новшество выгодно и для реги-
онов с невысоким уровнем долга, по-
скольку он не будет расти, что поло-
жительно скажется на финансовом 
положении и кредитном рейтинге.

В целом глава «Дом.РФ» Виталий 
Мутко оценил эффект от нововведе-
ний в потенциальные дополнитель-
ные 70 млн кв. м возведенного жи-
лья в период до 2030 года.

Евгения Крючкова

Киловатты проявили внешнеторговую зависимость
В АКРА обнаружили связь импортозамещения и энергопотребления

Исследование рейтингового 
агентства АКРА, посвященное 
анализу промышленного энер-
гопотребления в регионах, про-
демонстрировало, что оно мо-
жет служить более оперативным 
индикатором процессов адапта-
ции экономики к новым услови-
ям, вызванным военной опера-
цией РФ на Украине, связанны-
ми с ней санкциями и ответны-
ми внешнеторговыми ограниче-
ниями. При этом данные иссле-
дования демонстрируют наличие 
адаптивности как у добывающих, 
так и у промышленных регионов, 
но и наличие группы развитых 
субъектов РФ, для которых зави-
симость от экспорта и импорта 
остается устойчиво сильной.

В АКРА исследовали энергопо-
требление регионов за вычетом от-
пуска электроэнергии населению — 
де-факто это спрос промышленно-

сти, который может выступать ин-
дикатором загрузки производствен-
ных мощностей. При этом статисти-
ка гарантирующих поставщиков бо-
лее оперативна, чем детальные дан-
ные о региональном промышлен-
ном производстве. Они поступают 
с лагом от двух месяцев до года, от-
мечают в агентстве. Энергопотребле-
ние же позволяет быстрее наблюдать 
и анализировать процесс перестрой-
ки региональных экономик и теку-
щий уровень влияния на них внеш-
неторговых — как импортных (в том 
числе косвенных), так и экспортных 
ограничений.

Промпотребление электроэнер-
гии в РФ просело с июня 2022 года 
в сравнении с данными мирного 
2021 года на 0,5–1 млрд кВт•ч в ме-
сяц (спад на 2–4%) и не восстанови-
лось в 2023 году. При этом региональ-
ная его динамика крайне неоднород-
на: сильный спад в 2022 году, связан-

ный со снижением загрузки энер-
гоемких производств, наблюдался 
в регионах с высокой долей обра-
ботки, в том числе металлургии, хи-
мической промышленности и ма-
шиностроении, «что говорит о высо-
кой внешней зависимости данной 
группы регионов», отмечают в АКРА. 
Средняя глубина спада по таким ре-
гионам в 2022 году составила поряд-
ка 7%, в группе — Мордовия, Калуж-
ская, Вологодская, Мурманская обла-
сти, Пермский край и др. с долей об-
работки в ВРП в 20–55%, максимум 
спада — 30,6% — пришелся на Новго-
родскую область. В группу с «умерен-
ной» внешней зависимостью в агент-
стве выделяют Москву, Тульскую, Ом-
скую области, Башкирию, Удмуртию, 
Коми, Татарстан — доля обработ-
ки в их ВРП колеблется в диапазоне 
10–30% (42% в Тульской), а энергопо-
требление в 2022 году не снижалось 
или росло (рекорд — в Иркутской об-

ласти, 12% г/г). Отдельно в АКРА рас-
сматривают ряд регионов — это Не-
нецкий АО, Кемеровская, Курская, 
Амурская, Магаданская области, За-
байкальский край, Якутия, Тува и др., 
где велика доля добычи в ВРП (50–
90%). Спад промпотребления энер-
гии в 2022 году зафиксирован и в них 
(1–10%) — влияние на него оказыва-
ли договоренности в рамках ОПЕК+ 
и внешние ограничения на экспорт 
российского сырья.

При этом данные за первый 
квартал 2023 года демонстрируют, 
что ряд субъектов РФ адаптирует-
ся к ситуации. Так, Москва, Смолен-
ская, Тульская, Костромская обла-
сти и Татарстан, по данным на нача-
ло апреля, демонстрировали рост 
полезного отпуска электроэнергии 
после минимального спада в 2022 
году, что в АКРА считают эффектом 
быстрого приспособления к изме-
нениям. При этом зачастую более 

высокий рост энергопотребления 
в первом квартале в Якутии, Туве, 
Владимирской, Челябинской, Кур-
ской и Кемеровской областях сле-
довал за более глубоким провалом 
в 2022-м, что говорит об «умерен-
ной» скорости их адаптации.

Для целого ряда субъектов РФ, од-
нако, спад промпотребления в 2022 
году продолжился и в первом квар-
тале 2023-го. Это «не означает нега-
тивного прогноза», отмечают ана-
литики, но говорит о большей зави-
симости промышленности этих ре-
гионов от внешнеторговых связей: 
это Калужская, Калининградская, 
Вологодская, Ростовская, Мурман-
ская и Московская области, Каре-
лия и Приморского край, для кото-
рых характерны в том числе ориен-
тированные на импорт и экспорт ма-
шиностроительные, целлюлозно-бу-
мажные и т. п. предприятия.

Олег Сапожков

Советам директоров подготовили замену
Компаниям обещаны новые послабления корпоративных процедур

Минэкономики предлагает 
 внедрить более гибкий подход 
к формированию советов ди-
ректоров в акционерных обще-
ствах — сейчас оперативная за-
мена выбывших членов совета 
невозможна. Проблема с орга-
нами управления обществ обо-
стрилась на фоне санкций и ухо-
да из состава наблюдательных 
советов АО иностранных участ-
ников — в ряде случаев это даже 
парализовало деятельность ком-
пании. Юристы отмечают си-
стемный характер предложен-
ных поправок: создание понят-
ного и оперативного механизма 
формирования органов управле-
ния в конечном счете повышает 
эффективность компании.

Минэкономики подготовило 
проект поправок к законам об АО 
и ООО, корректирующий порядок 
формирования совета директоров 
(наблюдательного совета) в компа-
ниях. Речь идет о возможности заме-
щать как кандидатов в члены этого 
органа управления во время подго-
товки к проведению общего собра-
ния акционеров, так и членов сове-
та директоров уже после избрания.

Поправки потребовались для 
сохранения легитимности сове-
тов и обеспечения эффективно-
сти их работы. Напомним, что из-за 
санкций работа части компаний 

была парализована, в том числе 
из-за ухода из набсоветов иностран-
ных участников. Так, доля иностран-
цев в составе советов сократилась 
с 30% в 2021 году до 14% в 2022-м. 
В результате почти треть компаний 
обновили составы советов более чем 
наполовину. 

Принятым в 2022 году законом 
советам директоров разрешили дей-
ствовать в усеченном составе (не ме-
нее трех человек). Позже прези-

дент указом разрешил ряду россий-
ских компаний до конца 2023 года 
не учитывать голоса совладельцев 
из «недружественных» стран, а ЦБ 
рекомендовал не брать иностран-
цев в советы директоров. 

Тем не менее сейчас оперативная 
замена выбывших членов затрудне-
на. «Действующий закон для любого 
изменения в составе совета директо-
ров требует проводить общее собра-
ние акционеров, на котором этот ор-

ган должен быть переизбран пол-
ностью. Это достаточно длительная 
и дорогая процедура»,— поясняет 
управляющий партнер «ПБ Лигал» 
Александр Панин.

Законопроект Минэкономики 
должен предотвратить ситуации из-
брания и функционирования не-
полного состава совета директоров. 
Кроме того, можно будет не только 
формировать минимально допу-
стимый состав совета, но и утвер-
ждать резервный список — «ска-
мейку запасных» для оперативной 
замены выбывших членов набсове-
та. Заменить их можно будет, доиз-
брав новых членов взамен выбыв-
ших на общем собрании акционе-
ров, а также (если это предусмотре-
но уставом) единогласным реше-
нием непубличного общества пу-
тем временного назначения новых 
членов по решению всего совета ди-
ректоров. Поправки также допуска-
ют повторное голосование или за-
седание общего собрания акционе-
ров с той же повесткой в случае не-
избрания совета директоров на пер-
вом заседании.

Среди причин выбытия членов 
совета директоров или кандидата бу-
дут записаны как объективные фак-
торы (смерть, ограничение или ли-
шение дееспособности, невозмож-
ность осуществления полномочий 
по решению суда), так и мотивация 

самого члена набсовета или реше-
ние общего собрания акционеров.

По мнению основателя консал-
тинговой компании «Качество реше-
ний» Михаила Федорова, упроще-
ние процедур приведет к повыше-
нию управляемости компаний. Пар-
тнер компании «Кульков, Колотилов 
и партнеры» Олег Колотилов счита-
ет законопроект актуальным вне за-
висимости от санкций, поскольку 
проблема утраты работоспособно-
сти совета директоров была и ранее. 
По его словам, собственно пробле-
ма ухода иностранных участников 
массовой не была. По словам Алек-
сандра Панина, проект за счет более 
гибких механизмов позволит сокра-
тить временные и финансовые из-
держки компаний.

Вопросы у юристов остаются 
к деталям: например, может сло-
житься ситуация, когда вследствие 
замены нескольких членов совета 
директоров большинство в нем по-
лучают миноритарии, поскольку 
им не хватило голосов для избра-
ния, но они вошли в резерв. Также 
Олег Колотилов обращает внима-
ние, что все решения требуют из-
менений в устав и фактического из-
брания резервного списка, то есть 
потребуется еще два общих собра-
ния акционеров, прежде чем этот 
механизм начнет работать.

Диана Галиева

Законопроект Минэкономики призван решить проблему 
оперативной замены выбывших по разным причинам членов 
советов директоров компаний  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Высшая мера регулирования
Депутаты ужесточат закон об иноагентах и подумают об их полном искоренении

Госдума в среду рассмотре-
ла в первом чтении две инициа-
тивы, ужесточающие законода-
тельство об иностранных агентах 
и вводящие ответственность для 
тех, кто помогает им обходить за-
преты. Никто из депутатов не за-
ступился за агентов, более того, 
прозвучало требование и вовсе 
«прекратить их деятельность» на 
территории России и еще боль-
ше ужесточить ответственность 
для их помощников. На заседа-
нии также поднимался вопрос 
о невозможности признания ино-
агентом «Ельцин-центра»: еди-
норосс Андрей Альшевских не 
исключил, что в будущем ситуа-
ция может измениться благода-
ря поправкам к закону о наследии 
бывших президентов России.

Депутаты из думской комис-
сии по борьбе с иностранным вме-
шательством во главе с ее предсе-
дателем Василием Пискаревым 
(«Единая Россия») 26 апреля внесли 
в Госдуму пакет из пяти законопро-

ектов, касающихся деятельности 
иностранных агентов. Все они стоя-
ли в повестке заседания 21 июня, но 
рассмотреть парламентарии успели 
только два. В итоге в первом чтении 
были приняты поправки к базово-
му закону «О контроле за деятель-
ностью лиц, находящихся под ино-
странным влиянием» и к Кодексу об 
административных правонаруше-
ниях (КоАП).

Инициативы предлагают лишить 
иноагентов не только финансовой, 
как сейчас, но и имущественной под-
держки от государства. Кроме того, 
они устанавливают ответственность 
для тех, кто помогает иноагентам об-
ходить установленные для них за-
коном запреты. На первый раз Ми-
нюст вынесет таким гражданам или 
организациям предупреждение, а за 
невыполнение этого предписания 
предусмотрена уже административ-
ная ответственность: штрафы для 
граждан составят до 50 тыс. руб., для 
должностных лиц — до 100 тыс. руб., 
для юрлиц — до 300 тыс. руб.

Основной докладчик по рассма-
триваемым законопроектам Анд-
рей Альшевских («Единая Россия») 
отчитался, что с помощью принято-
го в декабре прошлого года базового 
закона «государство ослабило влия-
ние иностранных агентов на общест-
во». С того момента комиссия изуча-
ла правоприменительную практику, 
и результатом этой «кропотливой ра-
боты» стали законопроекты-спутни-
ки, пояснил депутат.

Даниил Бессарабов (ЕР), доклады-
вая позицию профильного комите-
та Госдумы по законодательству, за-
явил о поддержке подхода, «когда 
базовый закон подкрепляется нор-
мами государственного принужде-
ния» в виде поправок к КоАП.

Затем наступила очередь депутат-
ских вопросов. Олег Леонов («Новые 
люди») поинтересовался, будут ли 
штрафовать тех, кто делает в соцсе-
тях репосты публикаций иноаген-
тов, не указавших свой статус. Анд-
рей Альшевских ответил, что «перед 
законом все равны», но ответствен-

ность в этом случае наступит только 
в случае игнорирования соответст-
вующего предупреждения Минюста.

Олег Михайлов (КПРФ) спросил, 
будет ли наказываться лицо, сослав-
шееся на публикацию иноагента без 
указания его статуса, если тот, в свою 
очередь, в этой публикации свой ста-
тус указал. Господин Альшевских не 
стал вдаваться в детали подобной си-
туации, повторив лишь, что «ответст-
венность будут нести все», если они 
«своими действиями или бездейст-
виями способствовали нарушению 
законодательства».

Андрей Кузнецов («Справедли-
вая Россия — За правду») внес ра-
дикальное предложение: «Зачем 
нам все время сопровождать, сле-
дить и контролировать иностран-
ных агентов, не пора ли просто 
прекратить их деятельность в стра-
не?» Также его интересовало, смо-
жет ли закон «взять под контроль» 
деятельность таких организаций, 
как «Ельцин-центр», которые име-
ют «эксклюзивные законодатель-

ные условия своей работы». На-
помним, что ранее сам Андрей 
Альшевских просил Минюст прове-
сти проверку деятельности этой ор-
ганизации. В ответ в ведомстве за-
явили о невозможности признать 
«Ельцин-центр» иностранным аген-
том, поскольку этому препятству-
ет действующий закон «О центрах 
исторического наследия президен-
тов РФ, прекративших исполнение 
своих полномочий». Господин Аль-
шевских предложил господину Куз-
нецову обратиться с инициативой 
о радикальном запрете деятельнос-
ти иноагентов в думскую комиссию 
по борьбе с иностранным вмеша-
тельством, и она «с удовольствием 
это рассмотрит». Что касается «Ель-
цин-центра», единоросс не исклю-
чил, что в закон, на основании кото-
рого этот объект был создан, будут 
вноситься изменения.

Иван Сухарев (ЛДПР) спросил, не 
считают ли авторы наказание для 
тех, кто помогает иноагентам обхо-
дить запреты, «недостаточно жест-

ким». Господин Альшевских не стал 
спорить и предложил депутату вне-
сти свои предложения ко второму 
чтению.

«На сегодняшний день иноаген-
ты, по сути, являются опорой для 
работы разведслужб на территории 
Российской Федерации»,— подчерк-
нул еще один соавтор законопроек-
тов Андрей Луговой (ЛДПР). По его 
словам, в итоге необходимо прийти 
к такому ужесточению закона, чтобы 
любое получение иностранной под-
держки вкупе с занятием политиче-
ской деятельностью было запреще-
но. «Только в этом случае мы сможем 
победить эту заразу»,— подытожил 
господин Луговой.

Депутаты согласились с необхо-
димостью «победить заразу» почти 
единодушно. За поправки к закону 
«О контроле за деятельностью лиц, 
находящихся под иностранным вли-
янием» было подано 377 голосов, 
воздержался один. Поправки к КоАП 
поддержали 382 депутата.

Ксения Веретенникова

Триада покажет три ада
То есть это не тот случай, когда следует беречь себя.
От имени выпускников выступил генерал-майор 

Александр Токарев:
— Как и более 80 лет назад (близится годовщина Кур-

ской битвы.— А. К.), нацизм поднял голову и пытает-
ся повелевать миром! Мы этого не допустим! Дадим от-
пор любому противнику, проявим стойкость, храбрость 
и героизм, преданность своему народу, готовность це-
ной своей жизни защищать национальные интересы на-
шей страны... Нас обучали педагоги, многие из которых 
на практике при проведении специальной военной опе-
рации приобрели боевой опыт в условиях современно-
го вооруженного противостояния!

И таких все больше. Наверное, уже почти все.
После этого Александр Токарев изысканно побла-

годарил Владимира Путина, казалось, за его решение 
о начале СВО, и следовало признать — так еще не смог 
 никто:

— Разрешите выразить лично вам, товарищ Верхов-
ный главнокомандующий, министру обороны слова 
глубокой признательности за созданные условия для об-
учения науке побеждать!

На самом деле Александр Токарев, скорее всего, имел 
в виду возможность для иногородних проживать в об-
щежитии и полную обеспеченность учащихся учебны-
ми пособиями.

И хотя ситуация не обязывала, Верховный главноко-
мандующий решил, что последнее слово должно быть 
за ним:

— Поздравляю вас с окончанием учебы. С Богом!
Такие слова он употребил на этом собрании впервые.
Владимир Путин хотел, чтобы выпускники прочувст-

вовали и запомнили этот момент. Он хотел быть эмоци-
ональным сейчас.

И он хотел, чтобы им было на кого уповать.
На этом не закончилось. После того как Владимир Пу-

тин в Александровском зале лично поприветствовал не-
скольких лучших из лучших выпускников (чтобы заслу-
жить это звание, требовалось еще и пройти карантин) 
и сфотографировался с ними, он по просьбе одного из 
выпускников, подполковника Ильи Мельникова, вы-
слушал его стихи.

— Я около года назад сочинил стихотворение,— при-
знался Илья Мельников.

— Да ладно! — не поверил Верховный.
— Да чтоб я...— чуть было не ответил, мне показалось, 

выпускник.
Но и не промолчал. А прочитал стихотворение:
— Бомбера с боевого курса не свернуть,

И это не пустой звук, это правда.
А в чем же выражения такого суть?
А в том, что выполнить задачу –— это главное.
Когда под градом пуль сражается пехота,
На выручку всегда летят они,
Бомбить врага — бомберская работа!
Попробуй тут — сверни!
Нам завещал и Плотников, и Полбин
Ломать фашистской сволочи хребет,
И мы слова героев наших помним
И не свернем, назад дороги нет!
Как в те далекие года, так и сегодня
Идет борьба со злом! Бомберы мы!
Свое предназначенье помним
И с боевого курса не свернем!
Когда огонь зениток встретил залпом,
Когда подбит и кровь течет с лица,
Ну что ж, встречайте, суки, папу!
Бомбер работу будет делать до конца!

Стены Александровского зала давно, а может, и ни-
когда не слышали стихов (в отличие от стен Екатеринин-
ского), тем более таких, и к тому же от первой до послед-
ней строчки.

— «Встречайте, суки, папу!..» — это последние сло-
ва героя Российской Федерации подполковника Ан-
тонова Александра Сергеевича,— досказал Илья 
 Мельников.

Владимир Путин, похоже, знал, чьи это слова.
— Он повторил подвиги Великой Отечественной вой-

ны,— кивнул Владимир Путин.— Гастелло был не один...
— Так точно, с Бурденюком (Анатолий Бурде-

нюк — штурман в экипаже Николая Францевича Гастел-
ло. А также с Алексеем Калининым и Григорием Скоро-
богатым.— А. К.)!

— Не-е-т...— не согласился Владимир Путин.— 
Многократно эти подвиги были повторены нашими 
 летчиками!

И теперь, таким образом, приумножаются.

Встреча вобрала в себя также ответ на вопрос о ситу-
ации на фронте.

— Как ни странно,— поделился Верховный главно-
командующий,— на данный момент времени наблю-
даем определенное затишье. Связано это с тем, что про-
тивник несет серьезные потери — и в личном составе, 
и в технике. На вчерашний вечер, точнее, на сегодняш-
нюю ночь... я уже не говорю о потерях личного состава, 
они очень значительными являются... наши мужики «на-
колотили» 245 танков противника и примерно 678 (без-
упречный оборот.— А. К.) бронемашин разного типа.

Эти цифры не устоят, конечно, перед вечерним нати-
ском информации с той стороны фронта.

— И, судя по всему,— продолжал Владимир Путин,— 
противник занимается тем, что сейчас комбинирует 
из бригад, которые понесли серьезные потери, новые 
подразделения, занимается восстановлением боеспо-
собности. Но, конечно, опасается таких же масштаб-
ных потерь в будущем, потому что это может привести 
не только к утрате боеспособности — точнее, не только 
к утрате наступательного потенциала, но и к утрате бое-
способности армии в целом. Есть над чем подумать!

Давно мы не слышали в голосе Владимира Путина та-
кого оптимизма и в то же время эмпатии.

— Но на сегодняшний день мы видим, что этот насту-
пательный потенциал пока не исчерпан, есть и резервы, 
которые противник думает, где и как вводить,— огово-
рился он и через несколько секунд по просьбе трудя-
щихся повторил «на бис».— Всего на сегодняшнюю ночь 
было 245 танков и, как я сказал, 678 бронемашин раз-
ного типа. Конечно, там есть и «Леопарды», есть и фран-
цузская колесная бронетехника, американские броне-
машины... Все есть. Горят за милую душу!

А вот сейчас эмпатии в голосе недоставало.
Выпускнику еще удалось подарить президенту часы. 

Он снял их с руки. Это была его рука.
— Это вот авиационные часы с секундомером! — рас-

сказал он.
— А я вышел из помещения (из Первого корпуса 

Кремля.— А. К.), думаю, блин, а где часы-то? — расска-
зывал президент.

— Ну вот! — воскликнул выпускник.
— А, вот! — обрадовался и господин Путин и надел часы.
— И они счастливые. У них большой налет, и всегда 

они возвращались целыми! — добавил выпускник, не 
боясь, видимо, сглазить.

А вот это было лишним.
Андрей Колесников

Парк для победы
ЛДПР выдвинула своего кандидата в мэры Москвы на свежем воздухе

Московское отделение ЛДПР 
в среду выдвинуло вице-спике-
ра Госдумы Бориса Чернышова 
кандидатом на осенних выборах 
мэра Москвы. Его кандидатуру 
делегаты предвыборной конфе-
ренции, прошедшей в Филевском 
парке, поддержали подавля-
ющим большинством голосов. 
Председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий одобрил выбор соратни-
ков и подчеркнул, что партийному 
выдвиженцу предстоит не толь-
ко нарастить личный рейтинг, но 
и улучшить электоральные пока-
затели партии по Москве в целом.

Конференция столичного отделе-
ния ЛДПР прошла в Филевском пар-
ке на западе Москвы: так партийцы, 
по их признанию, демонстрировали 
свою открытость потенциальному 
избирателю и москвичам в целом. 
С раннего утра на аллее, ведущей 
к летним открытым подмосткам, рея-
ли многочисленные партийные зна-
мена, под которыми ближе к началу 
мероприятия выстроились члены 
молодежной ячейки ЛДПР. «Прохо-
дите обязательно к сцене, там будет 
выступать Борис Чернышов!» — об-
ещали они прогуливающимся гра-
жданам. Но миновать полицейский 
досмотр и рамки металлоискателей 
(пускали всех желающих, не сверя-
ясь ни с какими списками) прохо-
жие не стремились, предпочитая 
слушать политическое действо слег-
ка поодаль. Не помогали ни увеще-

вания волонтеров, ни видневшийся 
стол с чаем, черешней и расстегаями.

Идиллическую картину, допол-
ненную проглянувшим к началу за-
седания солнцем, в приветственном 
слове подчеркнул лидер ЛДПР Лео-
нид Слуцкий. «Сегодня прекрасная 
погода: Москва готова к тому, чтобы 
принять важное решение, избрать 
кандидата в мэры от лучшей поли-
тической партии современной Рос-
сии,— гремел политик.— Прошел 
год, как с нами нет Владимира Воль-
фовича Жириновского. Нам тяжело, 
но, следуя его заветам, ради его памя-
ти, ради того, чтобы людям в стране 
жилось достойно в это очень непро-
стое время, мы укрепились, возро-
сли! Нас стало значительно больше, 
мы преодолели разные партийные 
преграды, плечом к плечу объедини-
лись сегодня, консолидировались во 
имя нашей великой победы!»

31-летнего Бориса Чернышова го-
сподин Слуцкий отрекомендовал 
человеком молодым, незаурядным, 
смелым, дерзким, высокообразован-
ным и, что особенно важно, знако-
мым московской молодежи, да и во-
обще людям всех возрастов. «Задача, 
которая стоит,— получить высокий 
процент, завоевать поддержку мос-
квичей, людей очень критичных по 
своему характеру,— указал предсе-
датель ЛДПР.— Мы уверены, что Бо-
рис с этой задачей справится, что он 
получит поддержку москвичей, что 
он решит задачу прихода ЛДПР в Мо-

сковскую городскую думу». Помочь 
кандидату призвана вся партия, ведь 
по тому, как он проявит себя в пред-
выборной работе, москвичи будут 
судить о работе ЛДПР в целом, на-
помнил лидер: «Эта кампания для 
нас имеет знаковый характер. Я став-
лю задачу достичь качественно дос-
тойных результатов. Показать, что 
в России есть партия, на которую 
можно опираться в решении самых 
непростых задач. И москвичам пред-
стоит поверить в это. Поверить в Бо-
риса Чернышова. Поверить в ЛДПР».

Сами партийцы, похоже, пове-
рили в своего кандидата задолго до 
конференции. Выступившие вслед 
за лидером столичные активисты 
заверили делегатов в результатив-
ности политической работы госпо-
дина Чернышова и особо отметили 
его умение располагать к себе обыч-
ных горожан. Момент, когда счет-
ная комиссия констатировала абсо-
лютную победу Бориса Чернышова 
в тайном голосовании (57 за выдви-
жение, один против), «прогретые» 
участники встретили оглушитель-
ной овацией. «Какой будет результат, 
зависит от него в первую очередь, но 
и от всех нас,— еще раз напомнил 
Леонид Слуцкий.— Давайте поддер-
живать Бориса Александровича Чер-
нышова каждый день, на каждом ме-
роприятии, понимая, что результат 
10 сентября — это наш результат».

Сам господин Чернышов высту-
пил с весьма длинной программной 

речью. «Я уверен и знаю, что все сюда 
пришли не ради меня,— начал он.— 
Вы пришли ради себя. Так же и я буду 
сражаться, бороться не за себя, а за 
каждого из вас, за каждого москвича, 
за каждого человека слова и дела, ко-
торый будет работать в великом го-
роде». Кампания, напомнил канди-
дат, проходит в особое время, когда 
Россия противостоит всему коллек-
тивному Западу, и в этих условиях 
возрос запрос на справедливость, 
заботу власти о людях, рост уров-
ня жизни и многое другое. Об этом 
ЛДПР будет говорить в ходе кампа-
нии, пообещал Борис Чернышов. 
«Безусловно, есть запрос на переме-
ны,— также заметил он.— Многие 
люди как никогда чувствуют этот за-
прос. Они спрашивают себя, что из-
менилось в моей жизни к лучшему 
за это время, и не могут найти. Да, го-
род преобразился, строятся новые 
школы, дорожные развязки, новые 
дома… Но люди остаются одиноки-
ми, им не хватает общения со свои-
ми соседями, с городскими чинов-
никами. И людям сегодня не хочется 
возводить бетонные стены между 
друг другом. Им хочется снести эти 
преграды. И нам вместе предсто-
ит победить пандемию одиночест-
ва и ненависти, которая захлестну-
ла наш город и нашу страну». Далее 
господин Чернышов переключился 
на более осязаемые материи и, со-
славшись на программные заявле-
ния Владимира Жириновского, зая-

вил, что интересы жителей окраин 
Москвы должны стоять для власти 
на первом месте.

Этих интересов, судя по вкрат-
це представленной политиком про-
грамме, довольно много. Внима-
ния кандидата от ЛДПР удостоились 
платные парковки, поведение так-
систов и курьеров на электровело-
сипедах, обеспечение пенсионеров, 
состояние подвалов и подъездов, во-
просы сосуществования с мигранта-
ми и многое другое. С этими и про-
чими «болевыми точками» Москвы 
господин Чернышов пообещал рас-
правиться, как только станет мэром. 
Единственным конкурентом на пути 
к этой цели он видит действующего 
градоначальника Сергея Собянина 
(выдвинут на новый срок «Единой 
Россией»), а у остальных кандидатов, 
по мнению либерал-демократа, про-
сто недостает политического опыта.

В вероятности успеха политик пу-
блично не усомнился. «Политиче-
ская ситуация в России открывает 
перед нами возможность показать 
очень хороший результат и даже 
победить,— считает Борис Черны-
шов.— Думаю, что 10 сентября мы 
услышим интересную новость от 
Мосгоризбиркома: в Москве бу-
дет объявлен второй тур, в кото-
ром встретятся кандидат от партии 
ЛДПР и представитель партии влас-
ти». Учитывая этот прогноз, канди-
дат попросил участников конферен-
ции лично (так как доверие к СМИ, 

по его мнению, снижается) досту-
чаться до своих знакомых и расска-
зать им о «программе Бориса Черны-
шова и принципах ЛДПР». Наиболее 
активных агитаторов и доброволь-
цев он пообещал включить в чи-
сло кандидатов партии на выборах 
в Мосгордуму. «Я прошу высший со-
вет и председателя поддержать эту 
идею,— сказал господин Черны-
шов.— Избирательная кампания 
в Мосгордуму началась вот прямо 
сейчас, здесь. Прошу вас мобилизо-
вать все силы и провести мощную, 
яркую, бескомпромиссную избира-
тельную кампанию в стиле основате-
ля ЛДПР Владимира  Жириновского».

По завершении конференции (ее 
кандидат подытожил импровизиро-
ванным слоганом «Борис — за твои 
мечты, а Чернышов — для москви-
чей») депутат признался корреспон-
денту „Ъ“, что в случае необходимо-
сти не преминет использовать в ходе 
кампании не только стиль Владимира 
Жириновского, но и разработанную 
партией нейросеть «Жириновский». 
«И вы тоже пользуйтесь!» — настоя-
тельно рекомендовал кандидат. Как 
пояснил „Ъ“ источник в ЛДПР, агита-
ционные материалы пока не утвер-
ждены, но идея включить в кампанию 
наследие Владимира Жириновского, 
конечно же, есть: «Это очевидно, это 
на поверхности, партия постоянно 
апеллирует к его образу».

Григорий Лейба, 
Ксения Веретенникова

с1
Среди выпускников встречались выпускницы  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Госдума приняла в первом чтении законопроект 
о санкциях для агрегаторов заказов такси: штраф 
будет достигать 500 тыс. руб. за передачу заказа 
перевозчику, не имеющему разрешения на работу. 
Эксперты рынка, однако, назвали суммы слишком 
маленькими, а наказание — неэффективным. «Еди-
ная Россия» уже пообещала пересмотреть размеры 
санкций, а также закрепить новые составы право-
нарушений ко второму чтению.

Принятые вчера в первом чтении поправки к КоАП 
внесены группой парламентариев еще в 2019 году. За на-
рушение «порядка обработки информации о заказе» вво-
дится штраф для юрлиц до 10 тыс. руб. За передачу зака-
за (или за «обеспечение доступа» к информации о нем) 
таксисту, у которого нет разрешения на работу, юрлицо 
могут оштрафовать на сумму до 200 тыс. руб. (до 500 тыс. 
руб.— за повторное нарушение). Контролировать соблю-
дение правил будут полиция и региональные власти.

В действующем КоАП, напомним, нет наказаний для 
агрегаторов, но зафиксированы штрафы до 30 тыс. руб. 
для юрлиц за отсутствие в салоне машины информации 
о тарифах, до 50 тыс. руб.— за отсутствие «шашечек» на 
борту и фонаря на крыше.

Госдума вчера поддержала поправки «концептуаль-
но» при условии, что они будут переработаны ко второ-
му чтению и синхронизированы с так называемым за-
коном о такси, вступающим в силу с 1 сентября, сказал 
депутат-единоросс Александр Тетердинко. Документ, 
о котором идет речь, готовился много лет и был принят 
в конце 2022 года. Он содержит множество нововведе-
ний в отрасли, включая требования к агрегаторам зака-
зов. Так, за ними закрепляется ответственность в случае 
с пострадавшими в ДТП пассажирами — если заказ был 
передан водителю, не имеющему разрешения на работу. 
Также запрещается допуск к управлению такси водите-
лей с тремя и более неоплаченными за день до перевозки 
штрафами, а также водителей, не прошедших «аттеста-
цию» (ее порядок установит регион) на знание объектов 
«транспортной инфраструктуры» и памятников истории.

В рамках доработки ко второму чтению депутаты под-
нимут планку ответственности (размер пока неизвестен) 
за нарушение правил перевозок, следует из слов Алексан-
дра Тетердинко и заключения думского комитета по гос-
строительству. Появятся два новых состава: нарушение 
«требований, предъявляемых к перевозчику» (например, 
использование авто, не внесенного в реестр такси) и нару-
шение «требований к осуществлению деятельности» аг-
регатора (например, передача заказа водителю без разре-
шения). Поправки будут готовится до 5 июля.

В компаниях «Яндекс» и «Ситимобил» поправки вчера 
не прокомментировали. Законопроект нуждается в до-
работке, заявили „Ъ“ в столичном дептрансе: «Необхо-
димо добавить в документ ответственность служб еще 
по нескольким статьям, например, за предоставление 
заказов лицу без разрешения, либо лицу, у которого дей-
ствие разрешения приостановлено или аннулировано, 
либо водителю, не соответствующему требованиям». По-
правки, уверены в дептрансе, наделяют агрегаторов до-
полнительной ответственностью перед пассажирами, 
поездки в такси станут безопаснее и комфортнее.

Логичным считает введение штрафов для агрегато-
ров за передачу заказа нелегальному таксисту глава цен-
тра компетенций Международного евразийского фору-
ма такси Станислав Швагерус. Тем не менее он обращает 
внимание, что, если, допустим, в регионе не работает ре-
гиональный реестр перевозчиков такси (обязательный 
по новому закону), агрегатор будет вынужден прекра-
тить передавать заказы, создав неудобства для клиентов, 
либо передавать заказы нелегально. «В процессе подго-
товки ко второму чтению законодателям придется про-
вести анализ практической реализации нового закона 
о такси,— говорит господин Швагерус.— В противном 
случае под угрозу будет поставлена вся система транс-
портного обслуживания населения легковыми такси».

Предлагаемые на данном этапе штрафы абсолютно не 
мотивируют к «добросовестному исполнению закона», го-
ворит правозащитник и эксперт в сфере легкового такси 
Елена Гращенкова (пострадала в ДТП с такси, впоследст-
вии через суд добилась возмещения ущерба у «Яндекса»). 
Она ссылается на опыт Роспотребнадзора, который не-
сколько лет регулярно штрафовал агрегаторов на 100 тыс. 
руб. за различные нарушения в сфере такси, но это, ут-
верждает госпожа Гращенкова, не сработало — наруше-
ния все равно продолжались. «Штрафы для юрлиц долж-
ны исчисляться миллионами рублей, а в случае тяжких 
последствий выливаться в уголовное преследование по 
ст. 238 УК „Выполнение работ или оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности“»,— считает эксперт.

Иван Буранов

Вам шашечки 
или штрафы?
Госдума принимает  
закон о наказании  
для агрегаторов заказа таксиГенпрокуратура сообщила об утвер-

ждении обвинения по так называе-
мому экономическому уголовному 
делу экс-губернатора Хабаровско-
го края Сергея Фургала, пригово-
ренного ранее к 22 годам колонии 
за  организацию в начале 2000-х 
годов двух убийств и покушения. 
На этот раз ему инкриминируется 
создание оргпреступного сообще-
ства для совершения особо крупных 
хищений. Сам осужденный готовит-
ся к новому суду и одновременно 
пытается обжаловать уже вынесен-
ный ему приговор.

Обвиняемыми по экономическому 
делу стали коммерсанты, имевшие от-
ношение к группе компаний «Торэкс» 
из Хабаровского края, которую, по вер-
сии СКР, негласно контролировал Сер-
гей Фургал. В число фигурантов помимо 
него попали юрист и главный бухгал-
тер ГК Николай Шухов и Галина Алей-
никова, руководители структурно вхо-
дящего в ГК ООО «Торекс-Хабаровск», 
владеющего главным активом группы, 
сталеплавильным заводом «Амурсталь» 
в Комсомольске-на-Амуре,— замести-
тель гендиректора Дмитрий Козлов, фи-
нансовый директор Владислав Кармаш-
ков и заместитель главного бухгалтера 
Светлана Осипенко. Участниками пре-
ступной группы следствие сочло также 
двух аффилированных с ГК «Торэкс» биз-
несменов — директоров ООО «Дальнево-
сточный монолит» Евгения Аверьянова 
и ООО «Строитель» Геннадия Савочкина. 
Наконец, последними обвиняемыми по 
делу стали независимый консультант 
по финансовым вопросам Юрий Золо-
чевский и экс-председатель правления 
МСП-банка Дмитрий Голованов.

По версии следствия, все они вхо-
дили в созданное господином Фурга-

лом преступное сообщество (ст. 210 УК 
РФ), участники которого злоупотребля-
ли полномочиями, совершали мошен-
ничества и легализовали похищенное 
(ст. 201,159 и 174.1 УК РФ). По данным 
Генпрокуратуры, восемь обвиняемых со-
держатся под стражей и только экс-бан-
киру Голованову и бывшему бухгалтеру 
Осипенко следствие позволило остаться 
под домашними арестами.

Обвинение по делу утвердил первый 
заместитель генпрокурора Анатолий 
Разинкин, после чего, как сообщили 

в Генпрокуратуре, оно было направле-
но в суд. Однако, по некоторым данным, 
территориальную подсудность дела еще 
должен определить Верховный суд Рос-
сии. Защиту господина Фургала об этом 
в известность не поставили.

По версии следствия, все преступле-
ния были совершены после того, как 
господин Фургал убедил банкира Го-
лованова предоставить «неограничен-
ное финансирование» близким к ГК 
«Торэкс» структурам. В 2018–2020 годах 
«Дальневосточный монолит» и «Стро-
итель», занятые сбором металлоло-
ма и аффилированные с Сергеем Фур-
галом, получили в МСП-банке около 
2 млрд руб., и все эти средства были по-
хищены. Тогда же участники ОПС, как 
полагают в СКР, обманули владельцев 

крупной топливной корпорации из Ве-
ликобритании Global Metcorp LTD. Они 
пообещали англичанам партию метал-
лопроката с «Амурстали», а полученную 
от них оплату в размере $8,73 млн опять 
же присвоили. Жертвой предполагае-
мых мошенников, как считает следст-
вие, едва не стал московский бизнесмен 
Павел Бальский, владевший тогда 50% 
долей ООО «Торэкс-Хабаровск» и, соот-
ветственно, завода «Амурсталь». По вер-
сии следствия, подконтрольные Сергею 
Фургалу руководители завода втайне 
от господина Бальского поручились 
за взятые сообщниками в МСП-бан-
ке кредиты, «повесив» таким образом 
на предприятие крупные долги. На-
конец, весной и летом 2020 года те же 
представители «Дальневосточного мо-
нолита» и «Строителя», по данным СКР, 
обратились в арбитражные суды края 
с требованием взыскать с «Амурстали» 
искусственно созданные ими же задол-
женности. Совершить очередное хище-
ние участникам ОПС, как следует из об-
винения, помешало задержание и арест 
его предполагаемого лидера по делу об 
убийствах и покушении. За них Любе-
рецкий горсуд Подмосковья, в который 
ВС передал материалы следствия, при-
говорил господина Фургала к 22 годам 
заключения.

Свою причастность как к насильст-
венным, так и экономическим престу-
плениям господин Фургал отрицает. По 
его словам, будучи главой региона, он 
лишь помогал предприятию, а в его биз-
несе не участвовал. Совладельцами же 
завода выступали бывшая жена полити-
ка Лариса Стародубова и деловой парт-
нер Николай Мистрюков, проходящий 
также по делу об убийствах, а затем став-
ший главным свидетелем обвинения.

Сергей Машкин

Сергею Фургалу одного срока мало
Генпрокуратура утвердила обвинение  
по экономическому делу экс-главы Хабаровского края

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг направил 
в Следственный комитет России (СКР) материа-
лы о фактах возможного мошенничества со сторо-
ны входящего в госкорпорацию «Ростех» АО «Кон-
церн „Автоматика“» при выделении субсидии. 
Около 300 млн руб. предприятие получило в качест-
ве компенсации за разработку антенных систем для 
обеспечения спутниковой связи в автомобилях, же-
лезнодорожных составах, на водном и воздушном 
транспорте. Однако ведомственная проверка пока-
зала, что за результат своей работы «Автоматика» 
фактически могла выдать приобретенные в Китае 
антенные комплексы.

Соглашение между Минпромторгом и концерном 
«Автоматика» о предоставлении из федерального бюд-
жета субсидии на финансовое обеспечение части затрат 
на «создание научно-технического задела по разработке 
технологий производства приоритетных электронных 
компонентов и радиоэлектронной аппаратуры» было 
заключено 15 июня 2021 года. В период с 2021 по 2024 
год в рамках реализации проекта «Создание линейки ан-
тенных систем станций спутниковой связи» концерн не-
сколькими траншами должен был получить субсидию 
в размере 400 млн 746 тыс. руб. По условиям соглаше-
ния «Автоматика» обязалась самостоятельно разрабо-
тать аппаратное и программное обеспечение изделий, 
обеспечивающих широкополосный доступ для работы 
станций спутниковой связи на подвижных объектах — 
в автомобилях, железнодорожных составах, на водном 
и воздушном транспорте. До этого подобные устройст-
ва на базе фазированных антенных решеток активно 
использовались лишь в военной области — в радиоло-
кационных комплексах и системах противоракетной 
обороны, а также космической связи. Гражданское при-
менение тормозилось из-за сложности и дороговизны 
производства.

Предполагается, что новые антенные системы позво-
лят пассажирам пользоваться высокоскоростным интер-
нетом, в том числе и через Wi-Fi, и стабильной связью, 
установленной через находящиеся на орбите отечествен-

ные спутники, а также получать доступ к различным муль-
тимедийным сервисам, в том числе видео-конференц-свя-
зи, IP-телефонии, мониторинговой информации.

В октябре 2021 года исполнительный директор го-
скорпорации «Ростех» Олег Евтушенко сообщил о том, 
что образец антенной системы уже проходит опытную 
эксплуатацию на одном из пассажирских железнодо-
рожных вагонов дальнего следования. По его словам, 
при создании антенных систем были использованы пе-
редовые технические решения, позволяющие значи-
тельно расширить возможности комплексов спутни-
ковой связи на транспорте. «Наличие бесперебойной 
высокоскоростной связи повысит комфорт пассажиров 
и сделает поездки безопаснее. Данные системы также 
могут быть востребованы для контроля и управления 
беспилотным транспортом»,— приводит слова госпо-
дина Евтушенко на своем сайте концерн «Автоматика».

В августе 2022 года «Ростех» представил уже всю ли-
нейку антенных систем спутниковой связи для авто-
мобилей, поездов, вертолетов, самолетов и кораблей. 
В этом году планировалось организовать серийное про-
изводство комплексов.

Однако проведенная Минпромторгом проверка, ко-
торая, по данным „Ъ“, завершилась в мае 2023 года, уста-
новила, что в разрабатываемых продуктах используется 
закупленное в Китае программное обеспечение, исход-
ные коды к которому у «Автоматики» отсутствуют, а ком-
поненты антенных систем являются импортными, что 
противоречит условиям соглашения.

На момент окончания проверки Минпромторг 
успел перечислить «Автоматике» порядка 300 млн руб., 
после чего дальнейшие выплаты были приостановле-
ны. По данным „Ъ“, в переданных в СКР материалах го-
ворится о том, что за свою разработку концерн «Автома-
тика» фактически выдал купленные в Китае антенные 
комплексы.

В Минпромторге подтвердили „Ъ“ лишь сам факт про-
верки, воздержавшись от обсуждения ее результатов.

В концерне «Автоматика», куда ведомство направило 
соответствующий акт, с выводами выездной комиссии, 

по данным источника „Ъ“, не согласны и добровольно 
возвращать уже полученные 300 млн якобы не собира-
ются. В «Ростехе» обсуждать претензии Минпромторга 
отказались. Не стали комментировать ситуацию и в СКР.

Олег Рубникович

Антенны у них не той системы
Минпромторг с помощью СКР хочет вернуть  
300 миллионов, выделенных на разработку спутниковой связи

Отметим, компания Gallup в ежегод-
ном докладе State of the Global Workplace, 
посвященном изучению настроений сре-
ди сотрудников по всему миру (в том чи-
сле в РФ), также отмечает, что по итогам 
2022 года сохранился рекордно высокий 
уровень стресса на работе — 44%. Еще 
в 2019-м он составлял 38%, однако во вре-
мя пандемии начал расти и достиг те-
кущего уровня в 2021 году. «На уровень 
стресса на рабочем месте влияют многие 
факторы, но Gallup обнаружил, что руко-
водители оказывают наибольшее влия-
ние на уровень стресса, который испыты-
вают их сотрудники, и это, в свою очередь, 
влияет на уровень стресса в повседневной 
жизни»,— говорится в докладе. 

Не все факторы, ведущие к ухудшению 
здоровья, можно изменить, комментиру-
ет российское исследование замдирек-
тора департамента методологии и андер-
райтинга личного страхования компании 
«Росгосстрах» Ольга Купцова, но можно 
предотвратить развитие заболеваний — 
если уделять должное внимание не толь-
ко работе, но и себе. Она указывает, что 

все чаще работодатели расширяют напол-
нение программ ДМС, включая в них не 
только врачебную помощь по возникшим 
заболеваниям, но и профилактические 
опции, такие как чекапы или психологи-
ческие консультации. Отметим, по дан-
ным HeadHunter, компании в 2022 году 
стали чаще указывать в описании вакан-
сий наличие корпоративного психолога 
или психологической помощи сотрудни-
кам — рост с 21 сентября по 13 октября со-
ставил плюс 84% год к году.

Психолог, карьерный консультант 
и куратор образовательных курсов для 
психологов в «Психодемии» (входит в Ul-
timate Education) Вита Хлебнова утвер-
ждает, что в ее практике восемь из десяти 
клиентов жалуются на проблемы в про-
фессиональной сфере — в основном это 
связано с чувством неуверенности и нере-
ализованности. И каждый второй из них 
указывает на проблемы в отношениях 
с коллективом и с руководителями, в том 
числе описывая проявление агрессии 
и манипуляций по отношению к себе. 
«Сейчас, как мне кажется, ситуация обо-
стрилась, так как во многих компаниях за 
последние три года была общая тенден-

ция на сокращения и перестройки кол-
лективов. Кроме того, на фоне новостей 
люди испытывают тревогу, связанную 
в том числе и с потерей работы, страхом 
не найти новую»,— рассуждает госпожа 
Хлебнова. 

Партнер Magnum Hunt Executive 
Search Луиза Губайдулина добавляет, что 
атмосфера в коллективах «в ситуации на-
пряженности» действительно стала бо-
лее жесткой, так как возросли неопреде-
ленность, риски и ответственность. Более 
жесткими, по ее словам, часто становят-
ся и руководители, тогда как положе-
ние, напротив, требует от них больше эм-
патии к сотрудникам и умения оценить 
и поддержать психологическое состоя-
ние команды. «Если сотрудник выгорел 
или долгое время плохо себя чувствует 
и из-за этого испытывает стресс, нужно 
поговорить с ним, снизить его нагрузку, 
дать внеплановый отпуск, подключить 
возможности ДМС,— считает госпожа Гу-
байдулина.— Это в первую очередь забо-
та о человеке, но и команда в целом мо-
жет работать хуже только из-за того, что 
сотрудник, который подвержен стрессу, 
ее дестабилизирует». 

Работа оказывает мощное влияние на 
жизнь человека — как положительное, 
так и отрицательное, отмечает психоте-
рапевт телемедицинского сервиса «До-
ктис» Елена Бурделова. Влияние это, по 
ее словам, может быть связано с несколь-
кими факторами: если человек занима-
ется не своим делом или не понимает 
смысла своего труда, с условиями ра-
боты и отношениями с коллегами и на-
чальством. «Есть еще важный момент, 
который касается социально значимых 
профессий, так называемых помогаю-
щих профессий, в которые люди идут 
по призванию — в этом случае на пси-
хологическое состояние человека может 
влиять также общественный и новост-
ной фон»,— говорит госпожа Бурдело-
ва. Универсальная рекомендация, по ее 
мнению, для тех, кто столкнулся с про-
блемами,— уметь разграничивать сфе-
ры своей жизни и «не забирать работу 
домой»: отключать телефон, не работать 
в выходные и в отпуске, не транслиро-
вать негативные эмоции на семью весь 
вечер, уметь переключаться на отдых 
и хобби. 

Наталья Костарнова

Вред сделал из обезьяны человека

Сергей Фургал теперь в двух 
процессах —  обжалует приго-
вор за убийства и  готовится 
к слушаниям по обвинениям 
в организации ОПС   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Граф Ламбсдорф  
возвращается на родину предков
Власти России дали зеленый свет будущему послу ФРГ в Москве

Российская сторона дала аг-
реман — согласие на прибытие 
в страну в качестве дипломата — 
будущему послу ФРГ Александ-
ру Ламбсдорфу. Как ожидается, 
он займет свой пост уже этим ле-
том. В Москве известного немец-
кого дипломата и политика, свя-
занного кровными узами с пер-
выми лицами Российской импе-
рии, ожидает непростая задача: 
кризисный менеджмент в усло-
виях фактически тотального об-
вала двусторонних отношений.

О том, что Александр Ламбсдорф 
получил агреман (agrement — «со-
гласие» на французском), первым со 
ссылкой на источники в МИД ФРГ 
еще во вторник вечером сообщил 
журнал Der Spiegel. В среду эту ин-
формацию распространили другие 
немецкие СМИ и подтвердили рос-
сийские информагентства, сослав-
шиеся на МИД РФ. Ожидается, что 
дипломат прибудет в Москву в бли-
жайшие недели и сменит Гезу Анд-
реаса фон Гайера, возглавляющего 
дипмиссию Германии в РФ с сентя-
бря 2019 года.

Вообще-то 56-летний дипломат 
и политик, по данным немецких 
СМИ, хотел стать послом в США. Для 
МИД ФРГ это самый важный и пре-
стижный пост за пределами цент-
рального аппарата. Но министр ино-
странных дел Анналена Бербок ре-
шила направить в Вашингтон гос-
секретаря МИД ФРГ Андреаса Михаэлиса. 
Газета Der Tagesspiegel со ссылкой на ин-
формированные источники сообщила, что 
глава МИД сомневается в том, что Александр 
Ламбсдорф — «трансатлантист старой закал-
ки» — сможет нюансированно отстаивать 
в отношениях с США особый подход Герма-
нии и Евросоюза к Китаю. Вместо Вашингто-
на ему предложили Москву.

У Александра Ламбсдорфа нестандартная 
для будущего посла карьера, поскольку боль-
шую ее часть он посвятил политике, а не ди-
пломатии. С 1995 по 2004 год он работал на 
разных должностях в МИД ФРГ (с перерывом 
на двухлетний уход в Бундестаг, где возглав-
лял бюро известного политика от Свободной 
демократической партии (СвДП), бывшего 
министра иностранных дел Клауса Кинке-
ля), и в том числе отвечал за Россию в депар-
таменте внешнеполитического планирова-
ния. Но в 2004 году Александр Ламбсдорф на-
долго ушел в политику — сначала в Европей-
ский парламент, а затем в Бундестаг. С 2017 
года он является заместителем главы фрак-

ции СвДП в Бундестаге. В парламенте он за-
нимается преимущественно вопросами обо-
роны и внешней политики, а также правами 
человека и гуманитарной помощью.

Александр Ламбсдорф происходит из из-
вестной остзейской дворянской семьи и но-
сит титул графа. Направлять на должность 
глав дипмиссии ФРГ в России потомствен-
ных дворян уже почти традиция: пять из се-
ми послов Германии в Москве с 1993 года 
имели приставку «фон», указывающую на 
дворянское происхождение. Полное имя бу-
дущего посла: Александр Себастьян Леонс 
фон дер Венге, граф Ламбсдорф. Его пред-
ки жили в том числе на территории Россий-
ской империи, занимая высокие посты на 
госслужбе. Среди дальних родственников 
Александра Ламбсдорфа — министр ино-
странных дел Российской империи в 1900–
1906 годах Владимир Ламбсдорф (по-русски 
эту фамилию писали по-разному).

В России Александр Ламбсдорф бывал 
неоднократно — как по партийной линии 
(партнером либеральной СвДП выступала 

партия «Яблоко»), так и для участия 
в различных мероприятиях, в том 
числе в форуме «Петербургский ди-
алог» (сама идея создания «Петер-
бургского диалога» принадлежала 
тете политика, графине Александре 
Ламбсдорф, подробнее см. „Ъ“ от 29 
декабря 2022 года). Между тем, как 
уже писал „Ъ“, в нынешнем полити-
ческом контексте ни исторические 
корни, ни предварительное знаком-
ство со страной не означают, что по-
сольство в Москве возглавит поли-
тик, симпатизирующий России. Бо-
лее того, как представитель либе-
ральной СвДП, господин Ламбсдорф 
не раз критиковал политику РФ 
и в былые времена, а с февраля 2022 
года — тем более. Среди прочего он 
высказывался за наращивание воен-
ной и иной помощи Украине со сто-
роны НАТО, привлечение руководст-
ва России к ответственности за воен-
ные преступления, укрепление Се-
вероатлантического альянса.

В то же время он (до ввода россий-
ских войск на Украину) неоднократ-
но напоминал об особых — много-
вековых и многогранных — исто-
рических связях Германии и России. 
«Мы, немцы, знаем, как важна Рос-
сия. Я невероятно возмущался заяв-
лением (бывшего президента США 
Барака Обамы.— „Ъ“), назвавшего 
Россию „региональной державой“. 
Какая чепуха, какая чепуха! У этой 
страны 11 часовых зон, постоянное 

место в Совбезе ООН и мало с чем сравни-
мый вклад в мировую культуру. Это боль-
шая и гордая страна, заслуживающая, чтобы 
к ней относились с уважением»,— говорил 
он еще в 2018 году.

Как бы то ни было, немецкие СМИ назы-
вают пост главы дипмиссии в России «самым 
сложным из всех», сомневаясь, что Алек-
сандр Ламбсдорф сможет обернуть вспять 
нынешний тренд на конфронтацию между 
РФ и ФРГ. После произошедшей за послед-
ние годы череды взаимных высылок дипло-
матов, разрыва былых бизнес-связей, усы-
хания диалога между представителями нау-
ки, культуры и гражданского общества двух 
стран не столь важно, кого бы в Берлине ре-
шили направить послом в Москву. Вряд ли 
он сможет претендовать на роль, выходя-
щую за рамки кризисного менеджмента 
в условиях каскадообразного обрушения 
отношений двух стран, еще каких-то десять 
лет назад считавших друг друга ближайши-
ми партнерами.

Елена Черненко

В Лондон съехались 
реконструкторы

Буквально в этот же день Bloomberg со 
ссылкой на доклад ЕС сообщил, что, изучив 
варианты использования более $219 млрд 
замороженных в Евросоюзе активов Центро-
банка РФ, Брюссель пришел к выводу: закон-
ных оснований полностью конфисковать 
эти средства не существует. Единственное, 
что можно сделать, как считают еврочинов-
ники,— это передать каким-то образом «не-
предвиденные доходы от инвестиций», то 
есть часть прибыли от замороженных ак-
тивов. Однако, по данным Bloomberg, с мо-
мента заморозки такая прибыль состави-
ла около €750 млн, и этой суммы, конечно, 
и близко не хватит для покрытия восстано-
вительных потребностей Украины.

Только «срочные нужды» Киева в нынеш-
нем году составляют $14 млрд, отмечают во 
Всемирном банке. Такая сумма необходима 
на пенсионные выплаты, здравоохранение, 
зарплаты врачам и учителям, неотложный 
ремонт инфраструктуры, «имеющей реша-
ющее значение для функционирования эко-
номики». Поэтому, как подчеркнул Энтони 
Блинкен, уже сейчас союзники должны «под-
держивать украинский народ, который идет 
на самые большие жертвы, чтобы защитить, 
восстановить и переосмыслить свою страну».

Призывать союзников раскошелить-
ся выпало Риши Сунаку, который объявил 
о предоставлении Британией кредитных га-
рантий на $3 млрд в течение трех лет по кре-
дитам Украине от Всемирного банка. Этот 
порыв поддержал и Энтони Блинкен, анон-
сировавший выделение $1,3 млрд от США на 
восстановление энергосистемы страны, по-
мощь промышленности, модернизацию же-
лезнодорожных путей, портов, транспорт-
ной инфраструктуры, а также на развитие 
электронных систем для борьбы с корруп-
цией. Европейский инвестиционный банк 
решил вложить около $917 млн в ремонт 
школ, больниц, транспортной инфраструк-
туры, водоснабжения и системы кибербез-
опасности.

Глава МИД Германии Анналена Бербок по-
обещала выделить $416 млн «на все — от ге-
нераторов до еды и палаток для тех, кто ли-
шился жилья». Ее испанский коллега Хосе 
Мануэль Альбарес от лица Мадрида обязал-
ся передать Украине $272,9 млн, из которых 
$7,6 млн пойдут на обустройство школ бом-
боубежищами, поддержку жертв сексуаль-
ного насилия и поставку мобильных кли-
ник с инкубаторами для новорожденных. 
Министр иностранных дел Франции Кат-
рин Колонна рассказала о дополнительных 
$43,6 млн на восстановление критической 
инфраструктуры, объектов здравоохране-
ния и подготовку энергосистемы к гряду-
щей зиме. А Канада решила на $10 млн под-
держать пострадавших от разрушения 
Каховской ГЭС, а также выделить $20 млн на 

долгосрочные проекты по борьбе с измене-
ниями климата и продвижение принципов 
гендерного равенства в обществе.

С одной стороны, озвученные в первый 
день конференции суммы могут показать-
ся незначительными, учитывая оценки Все-
мирного банка и тем более Киева. С другой, 
как следовало из выступления Дениса Шмы-
галя, задача-минимум непосредственно для 
лондонской конференции — добиться обя-
зательств на $6 млрд, которых не хватает для 
поддержки экономики страны в ближайшие 
12 месяцев. Так что к концу дня 22 июня со-
юзники наверняка эту сумму соберут.

Тем более что, по словам главы Евроко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен, все собрав-
шиеся в Лондоне «обязаны инвестировать 
в эту страну мечты — Украину, которая ста-
нет членом Евросоюза». Накануне госпожа 
фон дер Ляйен анонсировала выделение Ук-
раине €50 млрд невоенной помощи в тече-
ние ближайших четырех лет. Таким обра-
зом, одних этих денег уже должно хватить 
на покрытие «срочных нужд» Киева. Правда, 
в качестве условия их получения Брюссель 
выдвинул реализацию дальнейших реформ, 
которые позволят Украине соответствовать 
западным стандартам.

Впрочем, Владимир Зеленский, высту-
павший на конференции в Лондоне по ви-
деосвязи и давший интервью британской 
корпорации BBC, явно был осведомлен об 
этих требованиях и заверил, что реформа-
ми Украина как раз и собирается занимать-
ся. По его словам, речь идет не просто о вос-
становлении, а о «трансформации Украины». 
«Это цифровизация нашей страны, это анти-
коррупционная реформа… Важно работать 
над судебной реформой, работать с нашими 
партнерами, чтобы сделать Украину привле-
кательной для инвестиций после войны… 
Украина будет другой, преображенной. Един-
ственное, что не изменится,— это сила наше-
го народа»,— заверил украинский лидер.

Обращаясь к участникам конференции, 
он заявил: «Мы строим гораздо больше, чем 
одну страну. Мы строим мир таким, каким 
он будет при жизни нашего поколения и по-
сле нас. Будет ли он мирным? Будет ли ста-
бильным? Будет ли демократичным? Это за-
висит от каждого из нас».

В Москве сборы союзников на поддержа-
ние украинской экономики по горячим сле-
дам не комментировали. Но неделей ранее, 
оценивая экономическое положение Украи-
ны, президент РФ Владимир Путин предпо-
ложил, что кроме доходов в рамках зерновой 
сделки других валютных поступлений на Ук-
раину нет — «все остальное практически раз-
валилось». А в конце прошлого года господин 
Путин прогнозировал, что у Украины «ско-
ро вообще ничего не будет, все будет только 
в виде подачек — и деньгами, и вооружения-
ми, и боеприпасами, только подачки».

Алексей Забродин

Предки будущего посла Германии в РФ,  
56-летнего дипломата и политика графа Александра 
Ламбсдорфа жили в Российской империи и занимали 
высокие посты на государственной службе   
ФОТО KAY NIETFELD / PICTURE ALLIANCE / GETTY IMAGES
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Мир занялся модибилдингом
Премьер-министр Индии учит, как жить и как дышать

Премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди в среду завершил пер-
вую часть визита в США, глав-
ным событием которой стало 
празднование 9-го Международ-
ного дня йоги в нью-йоркской 
штаб-квартире ООН. Был по-
ставлен мировой рекорд: в мас-
тер-классе, который провел сам 
господин Моди, приняли участие 
представители 135 националь-
ностей. Отмечаемый по инициа-
тиве индийского премьера Меж-
дународный день йоги прошел 
под девизом «Один мир — одна 
семья». А перед этим господин 
Моди встретился с предприни-
мателем Илоном Маском, кото-
рый назвал себя его поклонни-
ком и сообщил о планах прийти 
на индийский рынок.

Уникальное культурно-оздорови-
тельное мероприятие — празднова-
ние 9-го Международного дня йоги 
в штаб-квартире ООН в Нью-Йор-
ке, которое переросло в геополи-
тический перформанс Нарендры 
Моди,— началось в среду утром.

В видеообращении к участникам 
мастер-класса по древнеиндийской 
гимнастике господин Моди, по ини-
циативе которого в 2014 году ООН 
провозгласила 21 июня Междуна-
родным днем йоги, предался фило-
софским рассуждениям о некоем 
«океанском кольце йоги», которое, 
подобно Мировому океану, должно 
соединить все страны и континен-
ты. «Будь то культура или социаль-
ная структура Индии, духовность 
или идеалы Индии, философия или 
видение Индии, мы всегда поддер-
живали традиции, которые объеди-
няют, примиряют и сплачивают»,— 
поведал Нарендра Моди в своем 
обращении, интонационно больше 
походившем на религиозную про-
поведь.

По словам премьер-минист-
ра, йога вобрала в себя квинтэссен-
цию индийской культуры и образа 
жизни и приобретает для мира осо-
бый смысл в связи с девизом «Один 
мир — одна семья», под знаком кото-
рого проходит председательство Ин-
дии в G20.

Для празднования Международ-
ного дня йоги в Нью-Йорке индий-

ская сторона зарезервировала не 
только все открытое пространство 
в комплексе ООН на Ист-Ривер и на 
набережной Риверсайд, откуда от-
крывается вид на Гудзон, но и не-
сколько других площадок. Это по-
зволило разместить более 2 тыс. 
участников мероприятия. Празд-
нование Дня йоги в прямом эфире 
транслировалось на Таймс-сквер.

Среди участников занятий йогой 
были заявлены первый заместитель 
генсека ООН Амину Мохамед, дейст-
вующий председатель Генассамблеи 
ООН Чаба Кёрёши, мэр Нью-Йорка 
Эрика Адамс и еще несколько аме-
риканских политиков, а также пред-
ставителей влиятельной индий-
ской диаспоры США. Всего же по 
числу представителей разных на-
циональностей, принявших учас-
тие в коллективных занятиях йогой 
в штаб-квартире ООН, мероприятие 
поставило новый мировой рекорд, 

о чем сообщил присутствовавший 
на нем представитель Книги рекор-
дов Гиннесса. «Сегодня в Нью-Йорке 
участие в занятии приняли предста-
вители 135 национальностей. Пре-
дыдущий рекорд был установлен 
в Катаре в 2022 году, тогда участие 
в занятии приняли представители 
114 национальностей»,— заявил он 
(цитата по ТАСС).

Пребывание в Нью-Йорке ста-
ло первой частью визита индий-
ского премьера в США, в ходе 
которого в четверг и пятницу, пе-
реместившись в Вашингтон, он 
проведет встречи и переговоры 
с президентом Джо Байденом, ви-
це-президентом Камалой Харрис 
и госсекретарем Энтони Блинкеном, 
а также выступит перед членами обе-
их палат Конгресса США и пообщает-
ся с группой лидеров американского 
бизнеса (подробнее об этом см. „Ъ“ 
от 20 июня).

Перед вылетом в США индий-
ский лидер выступил с заявлением, 
назвав направленное ему приглаше-
ние «отражением силы и жизнеспо-
собности партнерства между наши-
ми демократиями». «Связи между 
Индией и США многогранны, с углу-
блением взаимодействия во всех 
секторах. США являются крупней-
шим торговым партнером Индии 
по товарам и услугам. Мы тесно со-
трудничаем в науке и технике, обра-
зовании, здравоохранении, обороне 
и безопасности»,— заявил Нарен-
дра Моди. По его словам, сотрудни-
чество в области новых технологий 
расширило взаимодействие Дели 
и Вашингтона в оборонно-промыш-
ленном, космическом, телекомму-
никационном, квантовом секторе, 
в создании искусственного интел-
лекта и биотехнологиях.

«Наши две страны также сотруд-
ничают, чтобы продвигать общее ви-

дение свободного, открытого и ин-
клюзивного Индо-Тихоокеанского 
региона. Мои обсуждения с прези-
дентом Байденом и другими высо-
копоставленными руководителями 
США позволят укрепить наше дву-
стороннее сотрудничество, а также 
взаимодействие на многосторонних 
форумах, таких как G20, Quad и Ин-
до-Тихоокеанская экономическая 
основа для процветания (IPEF)»,— за-
явил Нарендра Моди. «Я уверен, что 
мой визит в США укрепит наши свя-
зи, основанные на общих ценностях 
демократии, разнообразия и свобо-
ды. Вместе мы сильнее в решении 
общих глобальных проблем»,— по-
дытожил он.

Как заявил замглавы МИД Индии 
Винай Кватра, одним из результатов 
визита Нарендры Моди в США мо-
жет быть согласование «дорожной 
карты» сотрудничества в сфере обо-
ронной промышленности. «Страны 
обсуждали ее достаточно долго. Это, 
надеемся, станет одним из ключевых 
итогов визита. „Дорожная карта“ ка-
сается всех аспектов совместных раз-
работок и производства в оборонной 
сфере»,— отметил дипломат.

Соединенные Штаты рассчиты-
вают, что в ближайшие десятилетия 
Индия будет «важнейшим страте-
гическим партнером» Вашингтона 
в оборонной сфере, подтвердил во 
вторник высокопоставленный пред-
ставитель Пентагона, которого ци-
тируют американские СМИ. По его 
словам, в настоящее время оборон-
ное партнерство Индии и США пе-
реживает «период трансформаций». 
«Сейчас у нас есть рабочие группы 
практически везде — от киберпро-
странства и критических технологий 
до безопасности на море, и Индия 
играет в них ведущую роль вместе 
с США и партнерами-единомышлен-
никами»,— пояснил представитель 
оборонного ведомства США.

Между тем отправной точной го-
сударственного визита премьера 
Моди в США стала его встреча со все-
мирно известным предпринимате-
лем Илоном Маском, которую он 
успел провести в Нью-Йорке накану-
не празднования Дня йоги.

«Я невероятно воодушевлен буду-
щим Индии. У нее больше перспек-

тив, чем у любой другой крупной 
страны в мире, и премьер-министр 
Моди действительно заботится об 
Индии, потому что он добивается 
от нас значительных инвестиций. 
Это то, что нам нужно сделать. Коро-
че говоря, это была фантастическая 
встреча»,— написал о своем обще-
нии с господином Моди Илон Маск, 
назвав себя его «фаном». «Я уверен, 
что Tesla будет в Индии и мы сдела-
ем это настолько быстро, насколько 
это в человеческих силах. Весьма ве-
роятно, что будут значительные ин-
вестиции в Индию в будущем»,— за-
явил Илон Маск.

Ранее газета Times of India сооб-
щила, что производитель электро-
мобилей компания Tesla может 
построить свой завод в Индии, от-
кликнувшись на соответствующее 
предложение со стороны индийско-
го правительства. В свою очередь, 
Илон Маск заявил в интервью газе-
те The Wall Street Journal, что «Индия 
может стать интересным местом для 
строительства нового завода компа-
нии за рубежом», подчеркнув, что 
окончательное решение об этом бу-
дет принято к концу 2023 года.

Отметим, что два года назад пра-
вительство Индии отказало Tesla в ее 
просьбе сократить пошлины на пла-
нируемый ввоз в страну электромо-
билей, произведенных компанией 
в Китае. После этого Tesla отказалась 
от экспорта своей продукции на ин-
дийский рынок.

Кроме того, Илон Маск выразил 
надежду, что ему удастся «привезти 
в Индию спутниковую сеть Starlink». 
Это, по его словам, может быть «неве-
роятно полезно для отдаленных де-
ревень в сельских районах, где, воз-
можно, нет доступа к интернету или 
он очень дорогой и медленный».

Подводя итоги встречи с Илоном 
Маском, Нарендра Моди сообщил, 
что говорил с ним не только об элек-
трокарах. «Рад был познакомить-
ся с вами сегодня, Илон Маск! У нас 
была многогранная беседа по самым 
разным вопросам — от энергетики 
до духовности»,— написал Нарен-
дра Моди в Twitter, приобретенном 
его американским собеседником за 
$44 млрд.

Сергей Строкань

В среду Книга рекордов Гиннесса зарегистрировала новый мировой рекорд: в коллективных занятиях 
йогой, проходивших на открытых пространствах комплекса ООН и вокруг него, приняли участие 
представители 135 национальностей  ФОТО JEENAH MOON / AP
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Nikkei 225 33575,14 (+186,23)
РТС 1057,74 (+14,82)
FTSE 100 7559,18 (–10,13)

DAX 16023,13 (–88,19)
DJIA* 34030,22 (–23,65)
NASDAQ Composite* 13515,28 (–152,01)

*На 11:04.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.06.23
Австралийский доллар 57,1445
Английский фунт 107,2882
Белорусский рубль 28,2073
Гонконгский доллар* 10,7815

Дирхам ОАЭ 22,9368
Доллар США 84,2467
Евро 92,0014
Индийская рупия** 10,2348

Казахский тенге** 18,7925
Канадский доллар 63,6256
Китайский юань 11,7059
СДР 112,7305

Сингапурский доллар 62,6929
Турецкая лира* 35,7005
Украинская гривна* 22,8114
Шведская крона* 78,0040

Швейцарский франк 93,7429
Японская иена** 59,4963
*За 10. **За 100. 

Вагоны растут стоя
Замедление оборота приводит к непроизводительному увеличению парка

Ставки предоставления по-
лувагонов продолжают рост, 
несмотря на снижение коли-
чества вагоноотправок. Весь 
эффект от снижения отпра-
вок поглотил продолжающий-
ся рост оборота вагона на сети, 
то есть замедление движе-
ния,— в сегменте полувагонов 
он привел к потребности в та-
ком объеме парка, который 
отечественная промышлен-
ность выпускает за год. Пред-
посылок к снижению оборота 
нет, констатируют аналити-
ки, ожидая, что к лету парк 
на сети вырастет до 1,3 млн 
единиц, что больше, чем, 
по научным обоснованиям, 
может выдержать железнодо-
рожная сеть без потерь.

Институт проблем естествен‑
ных монополий (ИПЕМ) в своем 
ежемесячном мониторинге от‑
метил, что в мае по отношению 
к апрелю 2023 года количество ва‑
гоноотправок в сегменте полу‑
вагонов сократилось на 0,9%, что 
должно было высвободить око‑
ло 5,5 тыс. полувагонов и ограни‑
чить рост ставок аренды и предо‑
ставления вагонов под перевозку. 
Однако произошел рост оборота 
полувагонов на 3,8%, что увеличи‑
ло привлекаемый парк вагонов 
для перевозок на 23 тыс. полува‑
гонов, что составляет примерно 

годовой объем их выпуска. ИПЕМ 
напоминает, что в 2022 году выпу‑
щено 21,3 тыс. полувагонов, в 2021 
году — 24,5 тыс. Опрашиваемые 
респонденты отмечают рост обо‑

рота на груженом и порожнем рей‑
се. В результате сокращение объ‑
ема вагоноотправок не привело 
к стабилизации ставок аренды, 
отмечает ИПЕМ: по данным опро‑

сов, рост ставок в июне к маю со‑
ставил в зависимости от типа полу‑
вагонов 2,6–4,3% по долгосрочным 
контрактам и 0,6–0,7% — на споте. 
«При этом отправители строитель‑
ных грузов, в частности щебня, 
отмечают рост ставок предостав‑
ления полувагонов на 10%»,— от‑
мечают в ИПЕМ.

Оборот вагонов вряд ли серьез‑
но сократится, пока будут летние 
ремонтные окна, говорит замген‑
директора ИПЕМ Владимир Сав‑
чук. А потом все будет зависеть 
от ситуации на сети — к концу 
лета ожидается рост числа вагонов 
до 1,3 млн, что будет осложнять дви‑
жение. Господин Савчук напоми‑
нает, что несколько лет назад было 
сделано математическое моделиро‑
вание, показавшее, что максимум, 
который сеть может выдержать,— 
это 1,25 млн вагонов. «Темпы по‑
ставки вагонов опережают темпы 
развития сети и темпы роста по‑
грузки,— отмечает он.— А вагоны 
поставляются из‑за роста оборота, 
поскольку все больше вагонов сто‑
ят на станциях погрузки/выгрузки, 
находятся в брошенных поездах 
или движении по сети, и их требу‑
ется все больше, чтобы обеспечить 
перевозку того же объема грузов. 
Это замкнутый круг». Предпосы‑
лок к тому, чтобы ситуация чудес‑
ным образом «сама собой» измени‑
лась к лучшему, в среднесрочной 

перспективе нет, констатирует он: 
необходимо реализовывать ком‑
плекс организационно‑технологи‑
ческих и, возможно, регуляторных 
решений в сотрудничестве с участ‑
никами перевозок.

По оценке главы «Infoline‑ 
Ана литики» Михаила Бурмист‑
рова, ставки долгосрочной арен‑
ды полувагонов в июне к маю вы‑
росли более чем на 4%, при этом 
наблюдался существенный рост 
в мае. С 1 июля ожидается повыше‑
ние ставок в пределах 10% к июню. 
Основной фактор роста в условиях 
относительной стабильности пе‑
ревозок и грузооборота, отмечает 
он,— замедление оборота вагонов. 
Оказывают влияние и военные 
действия на Украине, и рост по‑
требностей в парке для новых тер‑
риторий, а также переориентация 
парка на работу в сопредельных 
странах колеи 1520 (в первую оче‑
редь в Казахстане), где улучшилась 
конъюнктура и ставки на 20–30% 
выше, чем в России. Производст‑
во вагонов на покрывает дефицит, 
констатирует он, который по ряду 
видов подвижного состава уже 
стал острым и приводит к скачкам 
ставок на спотовом рынке арен‑
ды и оперирования, так как парка 
не хватает для выполнения долгос‑
рочных сервисных контрактов.

деловые новости — с9

Коммерсантъ   l   Четверг 22 июня 2023 №110   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Банки иностранных собственников, 
вынужденных покидать Россию, 
априори считаются завидным акти‑
вом. Западные акционеры известны 
своим трепетным отношением к ре‑
путации. Кроме того, продажа ви‑
зируется на самом высоком уровне. 
Согласно действующему законода‑
тельству сделки с долями недружест‑
венных нерезидентов, в частности 
45 кредитных организаций, запре‑
щено проводить без специального 
разрешения президента РФ Влади‑
мира Путина.

Впрочем, как известно, из любого 
правила есть исключения. Так, в сре‑
ду Владимир Путин одобрил сдел‑
ку по выходу J&T Banka («Джей энд 
Ти банк») с российского рынка. Банк 
входит в группу J&T Finance Group 
SE, которая работает в Словакии, 

Хорватии и Германии. Конечными 
ее бенефициарами, согласно послед‑
ним раскрытым данным, выступают 
граждане Чехии Йозеф Ткач и Иван 
Якабович, владеющие по 45,05%, 
а также китайская Citic Group с до‑
лей 9,9%. После начала военных дей‑
ствий бизнес группы в России был 
свернут. Активы банка на конец 
2022 года составляли 22,6 млрд руб., 
капитал — 7,9 млрд руб. 

Акции банка выкупает ООО «Бю‑
рократ» — единственный акционер 
Реалист‑банка. «Покупка позволит 
найти новый вектор для развития 
и усиления накопленного опыта, 
а также усилит позиции на рынке 
финансовых услуг и создаст синер‑
гетический эффект для увеличения 
объемов бизнеса по обслуживанию 
клиентов МСБ и кредитованию ре‑
ального сектора экономики»,— зая‑
вили там.

Казалось бы, небольшой Реа‑
лист‑банк выиграл джекпот. Полу‑
чил дешево иностранного игрока 
с репутацией и бизнесом. Однако со‑
беседники „Ъ“ на банковском рынке 
сходятся во мнении, что с точки зре‑
ния развития бизнеса покупка акти‑
ва не имеет смысла. «Бизнес „Джей 
энд Ти банка“ был сконцентрирован 
вокруг интересов его акционеров 
и уже довольно давно законсерви‑
рован,— поясняет один из них.— 
Покупку можно было бы объяснить 
желанием приобрести лицензию, 
но у „Бюрократа“ банк есть».

Да и репутация «Джей энд Ти бан‑
ка» оставляет желать лучшего. Его ак‑
ции были арестованы в рамках уго‑
ловного дела о двойной продаже 
«Банкхаус Эрбе». «Джей энд Ти» был 
вторым покупателем. «Это доволь‑
но свежая история, и очевидно, по‑
купатель в курсе,— рассуждает один 
из собеседников „Ъ“.— Но об этом 
сейчас никто не вспоминает».

Впрочем, покупатель останется 
в плюсе, он получает банк с дискон‑
том не менее 50% от капитала (соглас‑
но распоряжению правительства), 
а вероятно, с еще более значитель‑
ным с учетом уголовного дела. После 
смены собственника, причем согла‑
сованной на самом верху, история 
забудется, а банк останется с капита‑
лом, после его присоединения к сво‑
ему банку или продажи «Бюрократ» 
в любом случае выиграет.

обсудить 
kommersant.ru/13413

Иностранный капи-
тал — не всегда залог 
качества. Смысл при-
обретения некоторых 
западных банков кро-
ется в дисконте
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Курирующие стройиндустрию чинов-
ники в последнее время все чаще за-
являют о планах девелоперов начать 
работу в ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областях, не называя их. 
Но как выяснил „Ъ“, к подконтроль-
ному Минстрою «Роскапстрою», кото-
рый уже строит жилье и социальные 
объекты на новых территориях, мо-
жет добавиться концерн «Крост» Алек-
сея Добашина. Компания, являюща-
яся заметным участником госстроек, 
имеет производственные мощности 
для таких крупных проектов. Другие 
застройщики пока не спешат афиши-
ровать свои планы в присоединенных 
регионах, очевидно опасаясь возмож-
ных санкционных рисков.

Как рассказали три источника „Ъ“ на рын‑
ке девелопмента, «Крост» Алексея Добашина 
займется строительством жилья и социаль‑
ной инфраструктуры на присоединенных 
к РФ территориях, в том числе и в Мариу‑
поле. По их словам, сейчас идет подготовка 
к выходу компании на этот рынок. В компа‑
нии от комментариев отказались.

Для реализации крупных проектов 
в новых регионах у «Кроста» есть мощно‑
сти, включая 19 площадок по выпуску бе‑
тона и железобетонных панелей для стро‑
ительства 300 тыс. кв. м жилья в год. Эти 
производства уже позволили компании 
за последние полтора года получить в Мо‑

скве крупные заказы почти на 15 млрд руб. 
в том числе по программе реновации жи‑
лья, следует из данных госзакупок. Кроме 
того, «Крост» строит индустриальный парк 
«Руднево» на востоке столицы, где планиру‑
ется развернуть производство беспилотни‑
ков. Эту площадку в апреле посетил Влади‑
мир Путин.

Власти, курирующие стройиндустрию, 
заявляют, что на новых территориях актив‑
но разворачиваются строительно‑восстано‑
вительные работы. В «Цементуме» сообщили 
„Ъ“, что видят рост поставок цемента в но‑
вые регионы — это, в свою очередь, привело 
к увеличению внутри страны сроков достав‑
ки сырья вдвое и нехватке 20% перевозоч‑
ных мощностей.

Чиновники также говорят и о планах 
крупных застройщиков начать работать 
в новых регионах. Так, на прошлой неделе 
в рамках ПМЭФ глава Минстроя Ирек Фай‑
зуллин заявил, что в Мариуполе, Волновахе 
и Донецке уже стартуют проекты трех неназ‑
ванных компаний, еще три девелопера го‑
товят документы к застройке площадок в За‑
порожской и Херсонской областях. В среду 
в Минстрое и в аппарате вице‑премьера Ма‑
рата Хуснуллина не ответили на запрос „Ъ“.

Стоимость восстановительных работ 
на присоединенных территориях в бюд‑
жете РФ засекречена, как полагало ранее 
RTVI, под формулировкой «специальный 
инфраструктурный проект». Финансирова‑

ние этой статьи расходов на 2023–2025 годы 
предусмотрено на уровне более 377 млрд 
руб. Не исключено, что в процессе восстано‑
вительных работ и строительства социаль‑
ных и инфраструктурных объектов эта сум‑
ма заметно увеличится.

Застройщики, решившие выйти в ЛНД, 
ДНР, в Запорожскую и Херсонскую об‑
ласти, рассчитывают больше на гос‑
заказ, что, по мнению гендиректора 
«Infoline‑Аналитики» Михаила Бурмистро‑
ва, «гарантирует оплату работ». В то же время 
спрос на коммерческое жилье в этих реги‑
онах вряд ли появится в ближайшее время, 
считает эксперт.

«Крост» пока один из первых крупных 
частных застройщиков, о чьих планах на‑
чать работу на присоединенных террито‑
риях стало известно. До этого о старте вос‑
становительных работ в ряде городов ДНР 
заявляло подконтрольное Минстрою ФАУ 
«Роскапстрой». В мае этого года, как следует 
из базы «СПАРК‑Интерфакс», эта структура 
зарегистрировала в Мариуполе ООО «Спе‑
циализированный застройщик „РКС‑Де‑
велопмент“», вероятно, под проекты стро‑
ительства жилья. Гендиректором новой 
компании стал экс‑министр строительст‑
ва Тульской области Константин Лопухов, 
получивший также долю в 2% в «РКС‑Деве‑
лопмент».

В начале этого года ГК «Гранель» Ильша‑
та Нигматуллина публиковала на портале 

HeadHunter вакансию руководителя про‑
изводственно‑технического отдела в Мари‑
уполе. О том, что застройщик рассматри‑
вает возможность строить объекты в этом 
городе, знает и источник „Ъ“ на рынке не‑
движимости. В «Гранель» отказались от ком‑
ментариев.

Другие крупные девелоперы, опрошен‑
ные „Ъ“, также отказались обсуждать воз‑
можности работы на новых территориях. 
Вполне очевидно, что компании пытают‑
ся избежать рисков внесения владельцев 
и топ‑менеджеров в санкционные спи‑
ски ЕС и США, считает Михаил Бурмистров. 
В то же время собеседник „Ъ“ на рынке гово‑
рит, что отбор подрядчиков, например, для 
госстроек в ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсон‑
ской областях проходит в закрытом режиме. 
Это позволяет им не афишировать свое при‑
сутствие в этих регионах, добавляет он.

Впрочем, риски санкций — не единствен‑
ная проблема для застройщиков при работе 
на присоединенных территориях. Им при‑
дется платить строителям, работающим 
в условиях повышенной опасности, мини‑
мум вдвое выше, чем в других регионах РФ, 
говорит господин Бурмистров. Кроме того, 
по его словам, себестоимость строительст‑
ва на этих территориях выше из‑за необхо‑
димости везти почти все стройматериалы 
из России при высокой стоимости логисти‑
ки за счет надбавки за риск.

Дарья Андрианова

Новым регионам добавят застройщиков
Концерн «Крост» может начать проекты в Мариуполе

В Верховный суд РФ (ВС) передано дело 
о том, может ли корпоративный заем-
щик оспорить стоимость залога, если 
кредитор решил забрать его в счет дол-
га. Компания-заемщик настаивала, 
что стоимость актива в контракте су-
щественно ниже рыночной, поэтому 
нужно провести экспертизу для опре-
деления цены. Кредитор и арбитраж-
ные суды для этого оснований не уви-
дели, сославшись на то, что компания 
подписала договор и согласилась с его 
условиями. Юристы выступают за не-
зависимую экспертизу, отмечая, что 
записанная в документах цена залога 
часто бывает занижена, а со временем 
может как вырасти, так и упасть.

ВС разъяснит, как решать разногласия 
по поводу стоимости предмета залога. В де‑
кабре 2020 года ООО «ГриТа» заняло у ООО «По‑
дразделение транспортной безопасности „Ли‑
дер“» 15 млн руб. под 10% годовых. Стороны 
условились, что при несвоевременном воз‑
врате долга заемщик будет выплачивать 0,1% 

от всей суммы за каждый день просрочки. Кро‑
ме того, в обеспечение займа «ГриТа» передала 
кредитору в залог здание в Калужской области 
и земельный участок под ним, стоимость кото‑
рых в договоре была оценена в 26 млн руб.

«ГриТа» не смогла вернуть долг, и в де‑
кабре 2021 года «Лидер» взыскал через суд 
18 млн руб., включая проценты и неустойку. 
Но денег кредитор не получил, поэтому ре‑
шил воспользоваться правом забрать зало‑
женное имущество («оставить предмет зало‑
га за собой») и для этого обратился в суд.

Арбитражный суд Москвы в июле 2022 
года постановил обратить взыскание на за‑
лог путем передачи его истцу по согласован‑
ной в договоре цене. Ходатайство заемщика 
о назначении экспертизы для оценки ры‑
ночной стоимости имущества было откло‑
нено — суд отметил, что компания «сначала 
согласилась с ценой, а потом стала ее оспа‑
ривать». Апелляция и кассация полностью 
поддержали это решение.

«ГриТа» пожаловалась в ВС, настаивая 
на своем праве добиться оценки рыночной 

стоимости залога в случае «оставления зало‑
годержателем имущества за собой». По ут‑
верждению заемщика, цена недвижимости 
в договоре занижена, а от стоимости залога 
зависит сумма денежных средств, которую 
кредитор должен вернуть заемщику. Кроме 
того, поскольку даже договорная цена иму‑
щества больше размера долга, судам «однов‑
ременно с обращением взыскания на залог 
нужно было взыскать разницу в деньгах» 
в пользу «ГриТы». По этим основаниям дело 
передали в экономколлегию ВС, рассмотре‑
ние назначено на 10 июля.

Партнер Novator Legal Group Александр 
Катков говорит, что споры о цене предмета 
залога возникают очень часто. ВС уже разъяс‑
нял необходимость проведения оценки для 
продажи заложенного имущества с торгов, 
но для случаев, когда кредитор решает оста‑
вить имущество за собой, единообразной су‑
дебной практики нет, говорят юристы.

Младший партнер юргруппы «Яковлев 
и партнеры» Денис Крауялис поясняет, что 
Гражданский кодекс РФ (ГК) позволяет запи‑

сать в договоре не только право кредитора 
забрать себе заложенное имущество (без тор‑
гов), но и по какой цене. При этом, уточня‑
ет юрист, ГК содержит важную оговорку, что 
такая цена «не может быть ниже рыночной 
стоимости».

Однако остается вопрос, как ее опреде‑
лять. Цена предмета залога в договоре может 
быть определена путем «оценки его стоимо‑
сти, проведенной специалистом», говорит 
руководитель банкротной практики юрком‑
пании «Лемчик, Крупский и партнеры» Да‑
вид Кононов. Если стороны могут сами опре‑
делить стоимость залога и у них нет спора 
о цене, можно обойтись и без привлечения 
оценщика, уточняет господин Кононов.

Выдавая кредит под залог имущества, 
банки, как правило, прибегают к услугам не‑
зависимых оценщиков, все зависит от раз‑
мера ссуды и кредитного рейтинга получа‑
теля, говорит партнер юрфирмы «Сотби» 
Антон Красников.

деловые новости — с9

Вышезаложенному верить
Контрактная и рыночная оценки активов встретятся в Верховном суде

правила  
игры

в репутацию банков с иностранными 
корнями разбирает руководитель 
группы отдела финансов

Ксения 
Дементьева



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Участники микрофинансового 
рынка в условиях жесткой кон-
куренции за клиентов предлага-
ют им рефинансирование зай-
мов других МФО. Выбор делает-
ся в пользу более длинных зай-
мов с меньшей ставкой. Такие 
продукты способствуют сниже-
нию долговой нагрузки для за-
емщика, повышая его устойчи-
вость. Однако они не повыша-
ют его лояльность по отноше-
нию к новому кредитору.

На фоне ужесточения регулятор-
ных норм, нестабильной экономи-
ческой ситуации и активизации бан-
ков в сегменте микрофинансирова-
ния обостряется борьба за клиентов 
среди МФО обостряется. Участники 
рынка рассказывают, что часть ком-
паний начинает предлагать рефи-
нансирование займов по аналогии 
с тем, как это делают банки.

Так, «Лайм-Займ» на днях объяви-
ла о запуске нового продукта Mega 
Installment. Заемщик может полу-
чить на год до 100 тыс. руб. под 0,51% 
в день, что ниже ставки по более ко-
ротким займам «до зарплаты» — 1% 
в день (с 1 июля — 0,8% в день). Заем 
ориентирован на качественных по-
вторных заемщиков и на тех, кто хо-
чет реструктуризировать свою задол-
женность, поясняют в компании.

Прорабатывают возможность за-
пуска такого продукта и в Money-
man, сообщила директор по про-
дуктам компании Анна Панкратова, 
сейчас он находится в стадии тести-
рования. В Банке России отказались 
от комментариев за отсутствием со-
бранной и проанализированной ста-
тистики по этому вопросу.

«Компании в своем развитии 
уперлись в „стеклянный потолок“, 
так что вполне логично, что они на-
чали применять аналогичные ин-
струменты, что и банки»,— поясня-
ет тренд председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев (см. „Ъ“ от 
20 июня). По данным маркетплей-
са «Банки.ру», более 18% запросов на 
получение кредита в банке имеют 
своей целью именно рефинансиро-
вание, что является максимальным 
показателем с начала года.

Пока продукт доступен клиен-
там, которые уже имели опыт поль-
зования именно Installment, уме-
ют планировать свои расходы с уче-
том графика платежей раз в две не-
дели, говорит управляющий дирек-
тор «Лайм-Займа» Олеся Киселева. 
Кроме того, «такой заем получат кли-
енты с низкой долговой нагрузкой 
и высоким скоринговым баллом», 
поясняет она.

В целом же участники микрофи-
нансового рынка относятся к рефи-
нансированию с сомнением. С од-
ной стороны, такой продукт впол-
не удовлетворяет новым регулятор-
ным нормам и макропруденциаль-
ным лимитам. Как отмечает генди-
ректор финансовой онлайн-плат-
формы Webbankir Андрей Понома-
рев, «необходимость возвращать бо-
лее крупную сумму компенсируется 
более длительным сроком погаше-
ния. А если еще и проценты стано-
вятся ниже, долговая нагрузка кли-
ента в моменте может даже умень-
шиться», добавляет он. С другой сто-
роны, если у заемщика много зай-
мов и кредитов, то его риск-профиль 
чаще всего оказывается слабым.

При этом игроки отмечают сла-
бые результаты других примеров ис-
пользования рефинансирования на 
рынке МФО и риски для самих ком-
паний. «Сейчас они потерялись на 
рынке, что скорее говорит о неэф-
фективности такой бизнес-идеи»,— 
отмечает директор по рискам ГК 
Eqvanta Ион Болобошенку.

По словам гендиректора МФК 
«Займер» Романа Макарова, МФО за 
счет реструктуризации выкуплен-
ной суммы задолженностей «снизит 
долговую нагрузку заемщика и вер-
нет его на кредитный рынок через 
год-два, но при этом не будет иметь 
гарантий, что этот заемщик спра-
вится с выплатами в течение дли-
тельного периода времени». Кро-
ме того, в результате последующего 
снижения долговой нагрузки ниже 
допустимого уровня «заемщик ста-
нет привлекательным клиентом 
для других МФО и сможет получить 
у них дополнительные займы, вер-
нувшись на прежний уровень закре-
дитованности», отмечает господин 
Макаров.

«Основным препятствием для 
операций рефинансирования, если 
рассчитывать на них как на массо-
вый продукт, остается именно тех-
нологическая невозможность про-
верки целевого использования 
средств»,— отмечает директор по 
продуктам МФК «МигКредит» Ни-
кита Коточигов. Но в целом, гово-
рит он, «пока нет ни технологиче-
ской, ни правовой платформы для 
корректного учета при рефинан-
сировании макропруденциальных 
лимитов».

Полина Трифонова

Микрорефинансовые трудности
МФО тестируют новые продукты для заемщиков

Банки, исчерпавшие лимиты 
по  выкупу уже обращающих-
ся выпусков ОФЗ, получили но-
вый. Его размещение обеспе-
чило половину выручки на по-
следних аукционах, составив-
шей в целом более 75 млрд руб. 
Однако Минфину пришлось за-
платить повышенную премию 
по доходности. При сохранении 
достигнутых результатов и на 
следующей неделе министерст-
во может исполнить кварталь-
ный план по заимствованию.

Предложение главы Минфина 
Антона Силуанова к госбанкам бо-
лее активно участвовать в аукцио-
нах ОФЗ, высказанное на ПМЭФ, ска-
залось на результатах последних раз-
мещений госбумаг. На состоявших-
ся в среду, 21 июня, аукционах эми-
тент разместил облигации трех не 
самых популярных выпусков на сум-
му 75,2 млрд руб. Это ниже показате-
ля предыдущей недели на 29%, одна-
ко выше среднего объема привле-
ченных средств в этом квартале. По-
вторение этого результата на следу-
ющей неделе позволит эмитенту ис-
полнить квартальный план по заим-
ствованиям.

Вопреки ожиданиям участников 
рынка самый низкий интерес у ин-
весторов вызвал среднесрочный вы-
пуск ОФЗ с постоянным доходом 
(ОФЗ-ПД с погашением в августе 2029 
года). Во втором квартале данный 
выпуск был самым популярным сре-
ди классических бумаг на фоне уже-
сточения риторики ЦБ. Однако на 
последнем аукционе суммарный 
спрос не дотянул до 27 млрд руб., 
из которого Минфин удовлетворил 
заявки только на 16,8 млрд руб. Это 
минимальный объем размещения 
бумаг такой срочности с марта. Пре-
мия по средневзвешенной доходно-
сти, по оценке начальника управле-
ния анализа инструментов с фикси-
рованной доходностью Газпромбан-

ка Андрея Кулакова, составила 4 б. п. 
к уровню закрытия вторника.

Объем размещения ОФЗ с перемен-
ным номиналом составил 22 млрд 
руб. при спросе 25,4 млрд руб. Это 
лишь на 15% и 5% меньше результата 
прошлого подобного аукциона. При 
этом, как отмечает главный анали-
тик по долговым рынкам БК «Регион» 
Александр Ермак, результаты аукци-
она определили три крупные заявки 
по цене 95% от номинала, на долю ко-
торых пришлось 99,9% от общего объ-

ема размещения. На фоне повыша-
ющихся проинфляционных рисков 
ЦБ ужесточает свою риторику и все 
громче заявляет о возможном повы-
шении ключевой ставки в ближай-
шее время. «В таких условиях бумаги 
с фиксированным купоном не поль-
зуются спросом»,— отмечает руково-
дитель направления анализа рынка 
облигаций банка «Синара» Александр 
Афонин.

Однако неожиданностью для рын-
ка стал повышенный интерес к ново-
му выпуску ОФЗ-ПД с погашением 
в мае 2038 года. В последние месяцы 
инвесторы не жаловали предлагае-
мые Минфином длинные бумаги, на 
трех последних аукционах по разме-
щению ОФЗ-ПД (с погашением в 2041 
году) спрос составлял 12–30 млрд 
руб., объем размещения — 6–19 млрд 
руб. По новому выпуску спрос достиг 
почти 60 млрд руб., а объем размеще-

ний составил 36,4 млрд руб. Выше ин-
терес к бумагам максимальной сроч-
ности был лишь в феврале этого года. 
Правда для удовлетворения повы-
шенного интереса Минфину при-
шлось заплатить премию, которая, 
по оценке господина Ермака, соста-
вила по средневзвешенной доходно-
сти 5 б. п. против 3 б. п. на аукционе 
тремя неделями ранее.

«Не исключено, что поддержку 
аукциону мог оказать эффект нового 
выпуска, что, в свою очередь, могло 
решить проблему исчерпания лими-
та крупных участников на покупку 
уже активно размещаемых бумаг»,— 
отмечает Андрей Кулаков. О нали-
чии такой проблемы на прошлой не-
деле в ответ на критику Минфина за-
являл глава Сбербанка Герман Греф. 
На запрос „Ъ“ об участии в прошед-
ших аукционах Сбербанк и ВТБ опе-
ративно не ответили.

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что основной спрос на новый вы-
пуск обеспечили менее крупные иг-
роки. Об этом, в частности, говорит 
число удовлетворенных заявок и их 
размер. По данным Александра Ер-
мака, всего было удовлетворено 283 
заявки, на 16 крупнейших из кото-
рых с объемом до 2,4 млрд руб. при-
шлось 85% от общего объема разме-
щения. К тому же днем ранее «отмеча-
лись продажи долгосрочных ОФЗ, что 
привело к заметному снижению цен. 
Возможно, какие-то инвесторы гото-
вили ликвидность под новый выпуск, 
по которому обычно Минфин дает бо-
лее высокую премию, чем по обраща-
ющимся», отмечает глава «Арикапи-
тала» Алексей Третьяков. В условиях 
низких премий к рынку, как считает 
руководитель направления DCM де-
партамента корпоративных финан-
сов компании «Цифра брокер» Мак-
сим Чернега, банки участвуют в раз-
мещениях скорее из уважения к Мин-
фину, чем по необходимости.

Виталий Гайдаев

Минфин обновил госдолг
Новый выпуск ОФЗ ушел в рынок с премией

Российские банки продолжают 
настраивать международный 
расчетный бизнес за счет дру-
жественных валют. В этом меся-
це исходящие переводы в рупи-
ях стали доступны и клиентам 
Тинькофф-банка. Из системно 
значимых такие услуги уже ока-
зывают несколько банков. Од-
нако со стороны рынка скорее 
есть запрос на создание обрат-
ного маршрута: переводов ру-
пий из Индии с последующей 
конвертацией на российских 
счетах в рубли.

Тинькофф-банк объявил о запуске 
исходящих переводов в индийских 
рупиях. Услуга доступна как рознич-
ным, так и корпоративным клиен-
там. Комиссия для юрлиц составля-
ет 0,15–0,2%, для физлиц — 1,5 тыс. 
рупий (чуть больше 1,5 тыс. руб.). Ог-
раничений по сумме перевода нет. 
«У „Тинькофф“ есть несколько бан-
ков-партнеров в Индии, с которыми 
банк работает напрямую и осуществ-
ляет переводы в рупиях. Работа по 
открытию счетов заняла несколько 
месяцев»,— пояснили в банке.

В других крупных банках также до-
ступны переводы в Индию. ВТБ в де-
кабре 2022 года сообщал о запуске пе-
реводов в рупиях для малого и сред-
него бизнеса (МСБ). В банке уточни-
ли, что «с начала 2023 года количество 
и объемы платежей в индийских ру-
пиях выросли в десять раз». Наличие 
в Индии филиала, добавили в ВТБ, 
«позволило активнее использовать 
индийские рупии для платежей по 
импортно-экспортным контрактам». 
В начале июня о запуске переводов 
в рупиях сообщал и «ФК Открытие» 
(принадлежит ВТБ). В Альфа-банке ут-
верждают, что «давно» запустили рас-
четы с Индией и в рупиях, и в рублях 
(для физлиц, ИП и юрлиц). Клиенты 
Сбербанка могут переводить средства 
в Индию в российских рублях. «Такая 

возможность появилась совсем не-
давно, но мы уже видим спрос клиен-
тов»,— поясняют в банке (у него также 
есть филиал в Индии).

В Тинькофф-банке видят «боль-
шой спрос на исходящие переводы 
со стороны клиентов—юридиче-
ских лиц, занятых в таких отраслях, 
как текстильная, пищевая промыш-
ленность, а также фармацевтическая 
индустрия». Кроме того, в банке ожи-
дают рост спроса на переводы от фи-
зических лиц.

«Российские банки активно во-
влечены в поиск новых контраген-
тов на зарубежных рынках, в том чи-
сле в Индии. Это связано с продол-
жающимся изменением структуры 
внешнеэкономической деятельнос-
ти России, переориентацией торго-
вых и платежных потоков и перехо-
дом на расчеты в национальных ва-
лютах»,— отмечают в ЦБ. 

Запуск новых валютных расчетов 
происходит на фоне выдавливания 
с рынка долларов и евро. Например, 
Райффайзенбанк вдобавок к введе-

нию 50% комиссии на зачисление 
долларов розничным клиентам, с 3 
июля ограничивает платежи в евро 
в банки РФ и еще 12 стран.

В то же время рупию нельзя назвать 
популярной валютой, ее доля в миро-
вых расчетах не превышает 1%, отме-
чали аналитики «Атона» в начале этого 
года, а все валютные сделки, осуществ-
ляемые в стране, требуют разрешения 
Резервного банка Индии (РБИ). «Техни-
ческой проблемы для переводов в Ин-
дию нет, если есть межбанковские от-
ношения и относительно несложная 
IT-интеграция. Проблема в том, что 
у российских компаний скопилось 
очень много рупий на фоне торгово-
го дисбаланса с Индией»,— уточняет 
глава Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных пере-
водов Виктор Достов. «РИА Новости» 
со ссылкой на Министерство торгов-
ли и промышленности Индии писа-
ло, что объем российского экспорта 
в страну за четыре месяца 2023 года 
достиг $20,5 млрд, тогда как импорт 
составил всего $1,3 млрд.

Потратить полученные в Индии 
рупии особенно не на что, а кон-
вертировать их в твердые валюты 
и даже в рубли РБИ «не позволяет из 
экономических и санкционных со-
ображений», поясняет господин До-
стов. «Поэтому дополнительно был 
бы интересен обратный механизм 
перевода рупий из Индии с последу-
ющей конвертацией на российских 
счетах в рубли»,— заключает он.

Но банкам расчеты должны прино-
сить неплохой доход. «Международ-
ный расчетный бизнес исторически 
является более маржинальным, чем 
внутренний,—поясняет Виктор До-
стов.— В данной ситуации, когда от-
сутствуют простые каналы перевода 
валюты даже из России в Россию, ко-
миссии выросли, в ряде случаев речь 
идет о двухзначных цифрах роста».

Ольга Шерункова

Хождение рупии за три моря
Банки выстраивают новые платежные пути

Цифры называть не буду, 
но масштабы 

действительно 
незначительные,  

если мерить это как долю 
в целом объема валютной 

выручки
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, про экспортную выручку в рупиях 
на пресс-конференции 9 июня

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Ассоциации российских 
банков, академик РАН Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Сергей Александрович! От имени Ассоци-
ации российских банков и от себя лично поздравляю 
Вас с 50-летием! В банковском сообществе Вас хорошо 
знают как высококвалифицированного специалиста и 
талантливого руководителя. Об этом говорит и тот факт, 
как долго — 12 лет уверенно и успешно Вы возглавляете 
столь солидное финансовое учреждение, как АО «Райф-
файзенбанк». Выработанная банком стратегия позволя-
ет ему на протяжении многих лет оставаться одним из 

лидеров банковского сектора страны. Присущие Вам 
профессионализм, ответственный подход к делу, уме-
ние работать с людьми и выстраивать долгосрочные до-
верительные отношения с клиентами и партнерами 
Райффайзенбанка нашли достойное применение в рабо-
те Вашей кредитной организации, снискали заслужен-
ное уважение со стороны всего профессионального со-
общества. В день Вашего юбилея искренне желаю креп-
кого здоровья, бодрости, благополучия, новых достиже-
ний, счастья Вам и вашим близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю правления Райффайзенбанка  
Сергею Монину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

75,2 миллиарда 
 рублей составил  
объем размещения  
гособлигаций  
на аукционах  
21 июня 2023 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

деловые новости

Аналогичные платформы в РФ 
уже разработаны в НИЦ «Аэроскрипт» 
(сервис «Небосвод») и в компании 
«Флай Дрон» (входит в НТИ «Аэро-
нет»). Там рассчитывают, что смогут 
взаимодействовать с СППИ. Замести-
тель гендиректора «Аэроскрипта» За-
рина Хубежова отмечает, что для опе-
ративной доставки грузов, массового 
применения беспилотников нужен 
ряд функций: интеграция беспилот-
ников в цифровую платформу, новые 
технологии предупреждения кон-
фликтов в воздухе, интеграция с си-
стемами «антидрон», цифровой след 
и большие данные для обеспечения 
безопасности в условиях плотного 
авиатрафика. Кроме того, необходи-
мо развитие взаимодействия с систе-
мой ОрВД для оперативного доступа 
к воздушному пространству, перечи-
сляет она. При этом, добавила она, 
платформа «Аэроскрипт», «решаю-

щая задачи от авторизации пользова-
теля до выполнения полета и миссии, 
страхования ответственности, уже 
имеется и функционирует два года».

В компании «Флай Дрон» рассчи-
тывают, что сервисов будет несколько. 
«Данная система правильная с точки 

зрения интеграции уже действующей 
платформы, как и других платформ, 
с ГК ОрВД,— говорит гендиректор 
„Флай Дрон“ Никита Данилов.— Это 
позволит операторам беспилотников 
комфортно и в полном объеме полу-
чать верифицированные авиавластя-
ми и другими отвечающими за без-
опасность ведомствами сервисы».

У крупных производителей ситу-
ация на данном этапе особых возра-
жений не вызывает, но некоторые 
из них опасаются, что СППИ станет 
единственным оператором, что мо-
жет привести к росту тарифов. Не-
сколько внешних конкурирующих 
сервисов вполне могли бы сосуще-
ствовать, соглашается гендиректор 
«Геоскана» Алексей Юрецкий. «Мы 
как пользователи готовы работать 
с любой системой: наши програм-
мы управления сочетаемы с любой 
из трех перечисленных платформ,— 
поясняет господин Юрецкий.— Но 
имело бы смысл дать пользовате-

лям выбор, какой функционал, ин-
терфейс и тарифы им комфортнее». 
Еще несколько источников „Ъ“ сре-
ди производителей и эксплуатантов 
подтвердили, что технически такое 
совмещение возможно: «Это не слож-
нее, чем автомобиль, который может 
работать с разными агрегаторами так-
си, или продавец, работающий с раз-
ными маркетплейсами».

На сегодня у ГК по ОрВД недоста-
точно кадровых ресурсов и техниче-
ских средств для единомоментной 
интеграции беспилотников, счи-
тает диспетчер первого класса, ин-
структор диспетчерского тренажера 
университета ГА Санкт-Петербурга 
Сергей Губанов. По его мнению, для 
полноценного функционирования 
в СППИ должен присутствовать го-
раздо больший функционал, неже-
ли доступный сейчас набор воздуш-
ных трасс, маршрутов и схем заходов 
и выходов.

Айгуль Абдуллина

Лед дронулся

Производство стали в России 
в мае, по данным WSA, выросло 
на 8,8% в годовом выражении, 
а с начала года увеличилось на 
1,9%. Динамика не соответствует 
общемировому тренду: в мире 
выплавка сократилась в мае на 
1,2%. Аналитики объясняют рос-
сийский результат низкой ба-
зой прошлого года.

Производство стали в России по 
итогам января—мая 2023 года выро-
сло относительно аналогичного пери-
ода прошлого года на 1,9%, до 32,1 млн 
тонн, сообщила World Steel Associa-
tion (WSA). Производство в мае выро-
сло на 8,8%, до 6,8 млн тонн.

Рост производства в России идет 
против общемирового тренда. По ито-
гам января—мая производство стали 

в мире снизилось на 1,2%, до 786 млн 
тонн. В мае снижение составило 5,1%, 
до 161,6 млн тонн. Среди десяти круп-
нейших стран-производителей на-
ращивают производство, кроме Рос-
сии, только Китай, Индия и Иран. 
Наиболее существенное падение де-
монстрирует Турция, где из-за земле-
трясения выпуск стали по итогам ян-
варя—мая снизился на 19,1%.

В 2022 году российские метал-
лурги столкнулись с европейскими 
санкциями, которые вынудили ком-
пании перенаправлять свою продук-
цию на другие рынки. Производст-
во стали в РФ, по данным WSA, упало 
в 2022 году на 7%, до 71,5 млн тонн. 
Министр промышленности и торгов-
ли РФ Денис Мантуров говорил в кон-
це мая, что ожидает по итогам этого 

года роста производства на 4–5%, до 
74–75 млн тонн. По итогам первого 
квартала выплавка стали находилась 
практически на уровне рекордно-
го 2021 года — 18,7 млн тонн. Генди-
ректор «Северстали» Александр Ше-
велев заявлял 19 июня «Интерфаксу», 
что операционные результаты за вто-
рой квартал будут достаточно силь-
ные. «Мы видели хороший спрос, этот 
спрос удовлетворяли. У нас в первом 
квартале были плановые ремонты, 
которые закончились. Поэтому вто-
рой квартал мы отработали достаточ-
но уверенно»,— говорил он. В других 
металлургических компаниях не пре-
доставили комментариев.

По оценкам Metals & Mining In-
telligence (MMI), загрузка доменных 
мощностей в России в мае составляла 

93%, тогда как в середине прошлого 
года она была на уровне 80%. В обзоре 
агентства говорится, что в мае рос-
сийские металлурги удерживали за-
грузку на высоком уровне в связи с со-
хранением позитивной ситуации на 
внутреннем рынке проката. Средне-
суточный выпуск чугуна в сравнении 
с апрелем почти не изменился, соста-
вив около 4,7 млн тонн. В начале мая, 
пишет MMI, ММК запустил останов-
ленную в конце 2022 года на капре-
монт доменную печь №4 мощностью 
1,2 млн тонн чугуна в год. «Уральская 
сталь» запустила печь мощностью 
1,4 млн тонн еще в марте. Череповец-
кий меткомбинат в апреле нарастил 
среднесуточный выпуск чугуна по 
сравнению с мартом на 22%, факти-
ческий объем производства составил 
967 тыс. тонн.

Следует отметить, что данные 
World Steel Association являются оце-
ночными, напоминает Борис Крас-
ноженов из Альфа-банка, поскольку 
WSA приостановила взаимодействие 
с российскими металлургами после 
начала боевых действий на Украине. 
По мнению аналитика, рост произ-
водства стали в России на 8,8% в мае 
отражает эффект низкой базы второго 
квартала 2022 года, когда российские 
металлурги столкнулись с экспорт-
ными ограничениями и проблемами 
в области транспортной и финансо-
вой логистики. Господин Красноже-
нов считает, что достижение выпу-
ска в 74–75 млн тонн «будет зависеть 
от ситуации на основных экспорт-
ных рынках». «Рост внутреннего по-
требления будет зависеть от темпов 
роста инвестиций в основные сред-
ства и динамики в секторе строитель-
ства и инфраструктуры. Внутренний 
спрос стабилизировался в настоящий 
момент»,— комментирует он. Анали-
тик отмечает, что, по данным отрасле-
вых источников, российские метал-
лургические компании уже заявили, 
что июньские цены на большинство 
видов листового проката, установлен-
ные еще в апреле, будут пролонгиро-
ваны на июль.

Евгений Зайнуллин

Со сталью ситуация выплавляется
Россия увеличила производство на 8,8% по итогам мая

Платформа позволяет 
предоставлять доступ 
беспилотникам к воз

душному пространству
— Виталий Савельев, 

глава Минтранса, 21 июня
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с1 В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что сокращение общего количества вагоно-
отправок связано с увеличением групповых и маршрутных отправок, ко-
торые позволяют повысить эффективность перевозок по сравнению с по-
вагонными отправками. «Общее количество задействованных вагонов за 
счет этого выросло на 2%»,— добавили там.

Замедление оборота полувагонов в мае вызвано простоями, не свя-
занными с ответственностью ОАО РЖД, говорят в монополии,— прежде 
всего при нахождении вагонов под погрузкой, в ожидании выгрузки 
в портах и без грузовых операций. В мае на путях необщего пользова-
ния ежесуточно простаивало 10 380 порожних полувагонов без грузо-
вых операций более десяти суток. «Количество полувагонов, задержан-
ных в продвижении по внешним факторам (вне ответственности ОАО 
РЖД), превысило 189 тыс., увеличившись на 22,5 тыс. к апрелю»,— гово-
рят в ОАО РЖД. В том числе только из-за неприема грузополучателями, 
поясняют в монополии, задержано почти 30 тыс. порожних полувагонов, 
из них в границах Западно-Сибирской железной дороги задержано более 
7,5 тыс. полувагонов.

Наталья Скорлыгина

Вагоны растут стоя

В случае же залога между обычными коммерческими предприятиями 
оценку проводят редко и «зачастую стоимость заложенного имущества в та-
ких договорах ниже рыночной», добавляет Александр Катков. По его сло-
вам, это связано с тем, что бизнес «ставит имущество на баланс по занижен-
ной стоимости для экономии на налоговых платежах», а потом ее берут за 
ориентир при передаче актива в залог.

Также бывает, что на низкой цене залога в договоре настаивает креди-
тор, а заемщик не может возразить, нуждаясь в ссуде. «Залогодатель мог ис-
ходно знать о нерыночной цене залога, и суд должен это учитывать»,— го-
ворит Давид Кононов.

Впрочем, даже проведение оценки при подписании договора не исклю-
чает спора между сторонами в будущем. «В условиях рыночной экономики 
стоимость любой вещи динамично меняется» как в большую, так и в мень-
шую сторону, подчеркивает Антон Красников. Поэтому в случае, когда кре-
дитор решает оставить предмет залога за собой, суду следует назначать 
экспертизу для определения рыночной цены имущества и не лишать зало-
годателя права доказать более высокую стоимость актива, полагает Алек-
сандр Катков. Господин Красников тоже выступает за экспертизу, если об 
этом просит одна из сторон, но предупреждает, что заемщик может настаи-
вать на проведении оценки лишь с целью «банального затягивания проце-
дуры взыскания имущества».

Екатерина Волкова, Анна Занина

Вышезаложенному 
верить

с7

с7

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф Г К  В Е Р Н У Л А С Ь  Н А  П Е Р В О Е  М Е С Т О

Федеральная грузовая компания (ФГК, 
подконтрольна ОАО РЖД) впервые 
за несколько лет вышла на первую 
строчку рейтинга операторов INFOLine 
Rail Russia Top. Сдвиг произошел 
по итогам публикации операторами 
данных о выручке и прибыли. ФГК 
по итогам и 2022 года, и первого квар-
тала 2023 года обогнала Первую грузо-
вую компанию (ПГК) Владимира Лиси-
на. ПГК сместила ФГК с первых пози-
ций в 2021 году (см. „Ъ“ от 22 июня 
2021 года): та держалась на первом ме-
сте четыре года (см. „Ъ“ от 12 октября 
2017 года), а до этого рейтинг возглав-
ляла ПГК.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров говорит, что ПГК осталась 
лидером по перевозкам и грузооборо-
ту. В 2022 году она активно оптимизи-
ровала портфель активов — в частно-
сти, продала цементовозы, универсаль-
ные платформы, а в начале 2023 года — 
малокубовые крытые вагоны, что при-
вело к сокращению парка в собствен-
ности и в управлении. Улучшение пози-
ций ФГК эксперт связывает с ростом 
выручки за счет использования конъ-
юнктуры спотового рынка и развития 
комплексного транспортно-логистиче-
ского обслуживания.

В абсолютных показателях выручка 
ФГК и ПГК примерно равна — 

100,2   млрд руб. по МСФО и РСБУ соот-
ветственно, по удельным показателям 
ПГК опережает ФГК — 2797 руб. за ва-
гон в сутки против 2488 руб. Но рост 
у ФГК выше — 43% и 62,4% против 
19,4% и 28,4% соответственно. Впро-
чем, по выручке на вагон в сутки 
их обеих в 2022 году заметно опережа-
ют «Уголь-Транс» с 9,4 тыс. руб., «ЛУ-
КОЙЛ-Транс» с 7,2 тыс. руб. и «Газ-
промтранс» с 7 тыс. руб. Часть тради-
ционно прибыльных специализирован-
ных операторов, таких как «Трансойл», 
показатель не раскрывают.

Гендиректор ФГК Виктор Воронович 
отмечает, что в 2022 году она смогла 
задействовать «максимальное количе-
ство парка во внутренних перевозках». 
По его словам, коэффициент порожне-
го пробега к общему удалось снизить 
до 0,33 с 0,38 в 2021 году: «Компания 
остается одним из ключевых м, предо-
ставляющих подвижной состав под пе-
ревозки гуманитарных и социально 
значимых грузов (67% от грузовой 
базы)». В ПГК от комментариев отказа-
лись. В целом, отмечается в рейтинге, 
выручка крупнейших операторов выро-
сла в 2022 году на 28,4%, а прибыль — 
почти вдвое. Этому помогли рост ста-
вок аренды и доходности оперирова-
ния, а также продажа активов. Наталья 
Скорлыгина
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Идея ужесточить требования по 
определению отечественности 
автоматизированных рабочих 
мест и, в частности, компьютер-
ной периферии (мышей, клавиа-
тур и т. д.) вызвала резкую крити-
ку участников рынка. Произво-
дители электроники опасаются, 
что в случае введения новых тре-
бований окажутся зависимыми 
от одного поставщика в лице ав-
тора инициативы «Бештау Элек-
троникс». В Минпромторге счи-
тают новое регулирование сво-
евременным, но обещают пред-
варительно оценить спрос и воз-
можности производителей. В са-
мой «Бештау» утверждают, что не 
занимают монопольных пози-
ций ни в одном из сегментов.

„Ъ“ ознакомился с письмом ди-
ректора департамента радиоэлек-
тронной промышленности Минпро-
мторга Юрия Плясунова в адрес АНО 
«Вычислительная техника» (АНО ВТ; 
Yadro, «Аквариус», Kraftway и др.) от 20 
июня. Чиновник просит участников 
консорциума до 26 июня дать отзывы 
на инициативу разработать в рамках 
719-го постановления правительства 
балльную систему для определения 
отечественности автоматизирован-
ных рабочих мест (АРМ, в их состав 
помимо моноблока и монитора вхо-
дят компьютерная мышь, клавиатура, 
печатная техника и т. д.). В Минпром-
торге и АНО на запросы не ответили.

С идеей введения системы в на-
чале июня выступил производитель 
мониторов, моноблоков, клавиатур 
и мышей «Бештау Электроникс». Там 
поясняли, что сейчас производители 
АРМ включают в их состав китайские 
комплектующие — например, мыши, 
принтеры, мониторы, что «создает уг-
розу для отечественных производите-
лей периферии» (см. „Ъ“ от 15 июня).

Собеседник „Ъ“, близкий к Мин-
промторгу, поясняет, что вопрос 
производства российской перифе-
рии обсуждался еще два года назад 

«и тогда никто из крупных произво-
дителей не хотел браться». Теперь 
же, говорит источник, «один игрок 
на рынке все же появился». Однако, 
признает собеседник „Ъ“, «вопрос 
пока нельзя назвать решенным» — 
министерству предстоит оценить 
объем потребления АРМ в год и сопо-
ставить этот показатель с возможно-
стями российских производителей 
периферии: «Если цифры сойдутся, 
то препятствий для введения требо-
ваний не будет».

Сегодня АРМ в России выпускают 
«Аквариус», Depo, ICL, IRU, Getmobit 
и т. д. Годовой объем рынка его участ-
ники оценивают в 85 млрд руб. Клю-
чевые заказчики — госструктуры 
и компании нефтегазового сектора, 
говорят в ICL, добавляя, что «рынок 
будет расти». В «Аквариусе» на запрос 
не ответили, в Getmobit от коммен-
тариев отказались.

«Сейчас на рынке недостаточно 
производителей, которые могут из-
готовить в необходимом количестве 
и качестве эти позиции, по мышам 
и клавиатурам, например, в рее-
стре присутствует только техника 
„Бештау Электроникс“»,— отмечают 
в ICL. Если АРМ будут считаться рос-
сийскими только при условии, что 
там используется мышь и клавиату-

ра российского производства, рынок 
лишится конкуренции, подчеркива-
ет коммерческий директор ICL Иль-
дар Вагизов.

Введение балльной системы оп-
ределения отечественности пери-
ферии, входящей в АРМ, может при-
вести к монополизации сегмента 
одним производителем, соглашает-
ся собеседник „Ъ“ в российском про-
изводителе ноутбуков и монобло-
ков: «Сейчас мы наблюдаем, как одна 
компания пытается через министер-
ство, которому необходимо отчиты-
ваться об ужесточении требований 
по локализации электроники, под-
строить рынок под себя». Он добав-
ляет, что в случае введения нормы 
«большинство производителей АРМ 
окажутся в зависимости от „Бештау 
Электроникс“».

Большая часть участников консор-
циума недовольна идеей и готовит 
позицию по этому вопросу, говорят 
два собеседника „Ъ“, близких к АНО 
ВТ. По словам одного из них, предста-
вители консорциума настаивают на 
том, что подобные изменения в дей-
ствующие механизмы регулирова-
ния необходимо вносить не раньше 
2025 года, когда реестр российской 
электроники будет наполнен пери-
ферийными устройствами, в объе-
ме, удовлетворяющем требования 
заказчиков, а «скоростное принятие 
подобных нормативных актов дести-
мулирует развитие отрасли».

Между тем в «Бештау» уверяют, 
что не занимают монопольных по-
зиций ни в одном из сегментов. «Мы 
не единственные производители. 
Lightcom и RDW Computers выпуска-
ют мониторы, печатную технику де-
лают „Аквариус“ и „Катюша.Принт“, 
а мыши и клавиатуры — Nitrino»,— 
подчеркивает совладелец «Бештау» 
Олег Осипов. Он поясняет, что ком-
пания «выступает против того, что-
бы под видом российской электро-
ники продавалась китайская».

Никита Королев

Дошла очередь до мышей
Производители компьютерной периферии боятся монополизации

«Почта России» продолжает экс-
периментировать с развитием 
торгового направления. Теперь 
компания договорилась о про-
даже продуктов и напитков 
«Вкусвилла» в некоторых сво-
их отделениях в Москве и в слу-
чае успеха планирует тиражиро-
вать партнерство на другие го-
рода. Ритейлеру это позволит 
увеличить продажи без инвес-
тиций в открытие магазинов, 
но на новых для «Вкусвилла» ло-
кальных рынках проект может 
потребовать дополнительных 
рекламных инвестиций, гово-
рят эксперты.

Продукты «Вкусвилла» начали про-
даваться в отделениях «Почты Рос-
сии», рассказали „Ъ“ в компаниях. На 
первом этапе проект действует в 30 
почтовых отделениях в Москве, где 
появились отдельные стеллажи с ба-
калеей, снеками, кондитерскими из-
делиями и соками под брендом сети.

Во «Вкусвилле» уточняют, что пи-
лотный проект продлится не менее 
трех месяцев. По словам представи-
теля сети, там заинтересованы в рас-
ширении присутствия через почто-
вые отделения за счет городов, где 
нет своих магазинов. В «Почте Рос-
сии» говорят, что при спросе на 
продукцию «Вкусвилла» в Москве 
проект затем может быть масштаби-
рован на Санкт-Петербург и другие 
города-миллионники.

• «Вкусвилл» основан в Москве в 2012 
году Андреем Кривенко, около 12% 
владеют структуры Baring Vostok. 
Управляет более 1,4 тыс. магазинов. 
Выручка АО «Вкусвилл» в 2022 году 
выросла на 25,4%, до 203,39 млрд 
руб., чистая прибыль была на уровне 
3,09 млрд руб. Помимо собственных 
магазинов компания поставляет 

свою продукцию на некоторые АЗС, 
в кинотеатры, аптеки, образова-
тельные учреждения и т. д.
Для «Почты России» это не пер-

вая попытка партнерства с круп-
ным ритейлером. В 2018 году опера-
тор запустил продажи товаров в ряде 
почтовых отделений в Москве, Крас-
нодарском крае и Рязанской обла-
сти совместно с «Магнитом». Как 
сообщал ритейлер, ассортимент на-
считывал от 200 до 600 наименова-

ний и в 2019 году планировалось от-
крыть точки продаж не менее чем 
в 2 тыс. почтовых отделений.

Независимый эксперт Ирина Бо-
лотова говорит, что этот проект ока-
зался неуспешным, что может быть 
связано со слишком широким ас-
сортиментом. Почтовые отделения 
больше подходят для продажи това-
ров импульсивного спроса, говорит 
она. В «Магните» комментарий не 
предоставили.

В «Почте России» говорят, что пока 
не планируют заключать партнерст-
ва с другими ритейлерами. В 2022 
году компания запустила продажу 
товаров под собственной торговой 
маркой «Почтовая марка», а в ряде 
отделений в Москве появились бе-
лорусские товары. Географию их по-
ставок планируется расширять.

По итогам 2022 года выручка «По-
чты России» от торговой деятель-
ности выросла на 4% год к году, до 
28,78 млрд руб. Это соответствует 
13,8% от общей выручки компании, 
сказано в ее отчетности.

Партнер One Story Ольга Суми-
шевская отмечает, что за счет раз-
вития сотрудничества с «Почтой 
России» «Вкусвилл» сможет замет-
но расширить сеть продаж без до-
полнительных затрат на открытие 
собственных магазинов. Поставки 
бакалеи и снеков не требуют от ри-
тейлера установки дополнительного 
оборудования, и такие товары могут 
храниться в отделениях длительное 
время, добавляет она.

Как отмечает госпожа Болото-
ва, проект, вероятно, потребует от 
«Вкусвилла» вложений в рекламу. По 
ее словам, в Москве, в первую оче-
редь в центральных локациях, а так-
же в других городах-миллионниках 
продукция сети уже достаточно из-
вестна, но в небольших городах уз-
наваемость марки «Вкусвилл» ниже. 
Госпожа Сумишевская добавляет, 
что для развития партнерства с «По-
чтой России» в городах, где нет «Вкус-
вилла», компаниям необходимо бу-
дет решить, кто из них возьмет на 
себя логистические вопросы и как 
будет выстроен процесс доставки то-
варов до отделений.

«Почта России» в последнее вре-
мя активно пытается расширить воз-
можности отделений в том числе за 
счет партнерств. В этом году компа-
ния объявила об открытии в отделе-
ниях пунктов выдачи заказов Ozon 
и «Яндекс Маркет», а в 2022 году запу-
стила доставку из иностранных он-
лайн-магазинов одежды, таких как 
Asos, Net-a-Porter и Farfetch.

Алина Савицкая

«Вкусвилл»  
зашел за посылкой
Продуктами сети начала торговать «Почта России»

Несмотря на общее снижение 
рынка печатных изданий в Рос-
сии и тенденцию к закрытию 
книжных, крупнейший игрок 
«Читай-город» планирует до 
конца года увеличить число ма-
газинов. Он откроет дополни-
тельно 20–30 точек, причем за 
пределами крупнейших горо-
дов, где трафик в больших тор-
говых центрах снижается. Речь 
может идти о захвате аудито-
рии конкурентов: другие участ-
ники рынка отмечают, что им 
все сложнее соперничать с веду-
щей сетью.

«Читай-город» откроет 20–30 
книжных магазинов к концу 2023 
года в дополнение к действующим 
729 точкам, рассказали „Ъ“ в «Экс-
мо-АСТ» и подтвердили в самой сети. 
За последний год она уже запустила 
магазины в городах Губкинское, На-
ходка, Ноябрьск, а в планах — Нефте-
юганск, Нягань и Южно-Сахалинск. 
В «Читай-городе» уточнили, что при 
этом в 2023 году не закрыли ни од-
ного магазина, данные по 2022 году 
в компании не раскрывают.

Сеть запускает магазины на фоне 
падения посещаемости торговых 
центров, где в основном размеща-
ются точки «Читай-города». «Трафик 
просел на фоне жесткой конкурен-
ции с маркетплейсами,— призна-
ет глава департамента коммерче-
ской недвижимости „Читай-города“ 
Сергей Лаптев.— Дополнительной 
сложностью привлечения людей 
в ТЦ стало падение посещаемости 
кинотеатров». Но в «Эксмо-АСТ» уточ-
нили, что на фоне падения трафика 
в торгцентрах в крупных городах 
у сети выросли продажи книг в реги-
ональных магазинах — на 4% в день-
гах в первом квартале год к году.

• Общие тиражи издаваемых в РФ 
книг и брошюр в январе—марте упа-
ли на 23%, до 69 млн экземпляров, 
подсчитали в Российской книжной 
палате (см. „Ъ“ от 6 июня).
Книжные сети в России начали за-

крывать магазины еще в пандемию: 
по завершении периода самоизоля-
ции в стране не открылось 40% точек 
(см. „Ъ“ от 25 мая 2020 года). Тогда 
сеть «Республика» отказалась от соб-
ственных магазинов в пользу фран-
шизы (см. „Ъ“ от 19 ноября 2020 года). 
Ситуация усугубилась после начала 
военных действий на Украине: посе-

щаемость книжных снизилась, а сто-
имость книг увеличилась в среднем 
на 25% (см. „Ъ“ от 11 марта и 5 октя-
бря 2022 года).

В результате в России сложилась 
«отчаянная нехватка» книжных ма-
газинов, особенно в небольших го-
родах, считает экс-глава Ассоциации 
интернет-издателей Владимир Ха-
ритонов: «Как бы ни росли продажи 
в онлайне, книжный магазин еще 
долго будет важнейшей частью всей 
системы дистрибуции книг». По дан-
ным сетей «Читай-город — Буквоед», 
«Книжный лабиринт» и региональ-
ных книготорговцев, на продажи 
книг через магазины приходится 
53,4% рынка, или 39,96 млрд руб. 

Но стратегию «Читай-города» по 
запуску «одинаковых магазинов 
с одинаковым набором книг» го-
сподин Харитонов называет «сла-
бой». По такому принципу, говорит 
он, работала американская сеть Bor-
ders, которая в 2011 году объяви-
ла о закрытии 226 магазинов и бан-
кротстве: «Сети нужно развивать 
автономию магазинов, привлекать 
квалифицированные кадры, кото-
рые знают книги и умеют расска-
зать о них читателям». Он приводит 
в пример стратегию британской Wa-
terstone: «Ее гендиректор отказал-
ся от обязательной (маркетинговой) 
выкладки, дал свободу каждому ма-
газину по заказам со склада».

Сегодня многие небольшие 
книжные вынуждены закрывать-
ся, поскольку не могут конкуриро-
вать с крупными сетями, добавля-
ет собеседник „Ъ“ на издательском 
рынке: «Случаи с „Ходасевичем“, 
„Циолковским“, „Фаланстером“ 
(независимые книжные магази-
ны, расположенные в центре Мо-
сквы.— „Ъ“) уникальны. Многие 
книжные просто не могут позво-
лить себе платить высокую арен-
ду и вынуждены переходить в он-
лайн». По его словам, они не могут 
позволить себе открыться в регио-
нах, конкурируя с «Читай-городом». 
Участники рынка подтверждают 
проблему. Совладелец и коммерче-
ский директор книготорговой сети 
«Амиталь» Татьяна Ларина отмеча-
ет, что других игроков также «воз-
мущает, когда эксклюзивы появля-
ются в „Читай-городе“ раньше, чем 
у других,— такого не должно быть».

Юлия Юрасова

Читай-пригород
Книжная сеть расширяется в регионах

Развитие новых форматов, 
скидки и сохраняющаяся по-
пулярность спортивных заня-
тий помогли фитнес-клубам на-
растить общее число клиентов 
на 5% к допандемийному уров-
ню. Но состав их посетителей 
меняется: больше половины 
посетителей женщины, а сред-
ний возраст увеличился до 37 
лет. Это стимулирует клубы де-
лать ставку на развитие группо-
вых программ, в то время как 
популярность тренажерных за-
лов снижается.

Число клиентов фитнес-клубов 
(посетители, занимающиеся в сред-
нем раз в неделю и чаще) в 2023 
году составило 6,1 млн человек, 
увеличившись на 5,2% к докризис-
ному 2019 году, говорится в иссле-
довании FitnessData, которое есть 
у „Ъ“. Президент Национального 

фитнес-сообщества Елена Силина 
оценивает показатель в 6,3 млн че-
ловек. «Он снижался в пандемию, 
но сейчас показывает устойчивый 
рост»,— говорит она.

Президент Ассоциации операто-
ров фитнес-индустрии Ольга Кисе-
лева отмечает, что увеличение числа 
посетителей фитнес-клубов будет 
способствовать увеличению вало-
вой выручки отрасли. «Но речь не 
идет о пропорциональном росте: 
хотя людей стало больше, но цены 
за последние несколько лет повы-
сились на 7%, что меньше инфля-
ции»,— говорит эксперт.

Увеличение клиентской базы клу-
бов руководитель FitnessData Мак-
сим Боровиков связывает с ростом 
числа объектов. Сейчас в России 
13,5 тыс. фитнес-клубов и студий, что 
на 5,5% больше, чем 2019 году. Рост 
произошел за счет активного откры-

тия небольших студий до 200 кв. м. 
Именно перераспределение в пользу 
новых форматов, по мнению руково-
дителя направления исследований 
и консалтинга Focus Technologies 
Михаила Васильева, могло привлечь 
аудиторию. Он приводит в качест-
ве примера рост популярности сай-
клинг-студий. Кроме того, в кризис 
фитнес-клубы стимулируют клиен-
тов скидками и акциями. Елена Си-
лина связывает положительный 
тренд с сохраняющейся популярно-
стью спортивных занятий.

Число клиентов клубов растет 
на фоне изменения аудитории. По 
подсчетам FitnessData, за послед-
ние четыре года доля женщин вы-
росла с 53% до 56%. В натуральном 
выражении количество занимаю-
щихся женщин выросло на 340 тыс. 
человек, мужчин, напротив, сокра-
тилось на 100 тыс., замечает Максим 

Боровиков. Гендиректор XFIT Ирина 
Туманова говорит, что в ее сети 57% 
клиентов — женщины, последние 
годы этот показатель растет. «Муж-
чины менее склонны к регулярной 
поддержке здоровья»,— считает она. 
Увеличение доли женской аудито-
рии, по мнению господина Боро-
викова, стимулирует клубы делать 
ставку на групповые программы, во-
стребованность же тренажерных за-
лов снижается.

По словам эксперта, средний воз-
раст клиента вырос с 36 до 37 лет 
из-за сокращения на 160 тыс. чело-
век в возрастной группе 25–34 года. 
Эксперт связывает динамику с демо-
графическими причинами, включая 
снижение рождаемости в 1990-х го-
дах, и с отъездом за границу части 
мужчин после объявления частич-
ной мобилизации. Ольга Киселева 
заметила рост числа клиентов стар-
ше 45 лет. «В линейке становится 
больше адаптированных продуктов: 
это, например, стрейчинг, йога, пи-
латес, функциональный тренинг»,— 
поясняет она. Эксперт также обраща-
ет внимание на рост предложения 
околомедицинских программ, свя-
занных, например, с дыханием или 
ментальным здоровьем.

В FitnessData рассчитывают на 
дальнейший рост клиентской базы, 
обращая внимание на низкий уро-
вень вовлечения: регулярно в клу-
бы ходят лишь 4% населения страны. 
Ольга Киселева называет рост числа 
посетителей общемировой тенден-
цией. Но к прямому росту маржи-
нальности бизнеса это пока не при-
водит из-за постоянного увеличения 
затрат, добавляет она.

Михаил Васильев с осторожно-
стью говорит о возможном увеличе-
нии аудитории фитнес-студий, пред-
полагая, что точкой роста останутся 
лишь новые и наиболее успешные 
форматы. «Устойчивого роста до-
ходов населения не происходит, 
а в периоды кризиса россияне ча-
сто выбирают наиболее доступные 
форматы развлечений»,— рассужда-
ет он. Ирина Туманова также обра-
щает внимание на то, что многие 
стремятся экономить на посещении 
спортивных клубов.

Александра Мерцалова

Контроль над спортзалами  
перешел к женщинам
На мужчин приходится менее половины посетителей фитнес-клубов

38 тысяч
отделений по всей  
стране включает  
«Почта России»,  
по собственным 
данным

Балльная система поможет 
расставить точки над i, 
что считать российским

— Василий Шпак, 
замглавы Минпромторга, в интервью  
«Интерфаксу» в феврале 2022 года

Ц И Т А Т А
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На Исторической сцене Большо-
го театра прошла XXIX церемо-
ния вручения приза Benois de la 
danse и традиционный концерт 
номинантов этого года. Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

еждународный Be
nois de la danse, родившийся в 1991м 
и прошедший через разные передря
ги, самые существенные удары по
лучил в последние годы: в 2020м 
его отменила пандемия, в 2022м — 
СВО. Последняя разрушила и тандем 
дам—основательниц «Бенуа»: худо
жественный директор Нина Кудряв
цеваЛури, отвечавшая за междуна
родные связи и представительность 
конкурса, весной прошлого года по
дала в отставку, исполнительный 
директор Регина Никифорова стала 
единоличным «председателем прав
ления». Изменился и статус 96летне
го Юрия Григоровича: бессменный 
председатель жюри перестал судить, 
сделавшись пожизненным прези
дентом. Бразды правления, в том чи
сле и художественного, приняла ба
лерина Светлана Захарова, в 2021 
году уже получившая ценный опыт 
в качестве сопредседателя жюри.

Похоже, своей главной задачей 
прима Большого театра сочла удер
жание престижа «балетного „Оска
ра“» в изменившихся условиях — то 
есть сохранение международности 
конкурса. В наши времена это до

стигается за счет Азии и Латинской 
Америки: в жюри были приглашены 
бывшая солистка Мариинского теа
тра кореянка Тиён Рю, главный хоре
ограф Национального балета Китая 
Фэй Бо, балетный худрук алмаатин
ского Театра оперы и балета Гуль
жан Туткибаева. Россию представ
лял независимый премьер Леонид 
Сарафанов, Бразилию — Сесилия 
Кершь, эксприма из РиодеЖаней
ро, Кубу — гендиректор Националь
ного балета Вьенсай Вальдес. Име
на тут важны, поскольку именно 
судьи выдвигают номинантов при
за, обычно лоббируя своих артистов 
и хореографов. На сей раз латиноа
мериканцы проявили удивительное 
самоотречение, не найдя на конти
ненте никого достойного.

Зато в номинанты попали этуали 
Парижской оперы Доротея Жиль
бер и Уго Маршан за дебют в балете 
Макмиллана «Майерлинг». В Москву 
они не приехали «изза занятости». 
И хотя в представлявшем артиста 
крошечном видеофрагменте было 
неясно, чем так хорош его рыхло
ватый пафосный принц Рудольф, 
жюри сделало лауреатом именно 
Маршана, что позволило Benois de la 
danse продемонстрировать истин
но международную широту взгля
дов. Среди балерин лауреаток ока
залось две: Кан Мисон из сеульского 
Universal Ballet и Цю Юньтин из На
ционального балета Китая. Обе вы
ступили в довольно банальных 
и несложных дуэтах про любовь 
и разлуку, а потому их танцеваль
ное превосходство над конкурен

тками осталось неочевидным. Зато 
политически верным: иначе судьям 
пришлось бы делать выбор между 
театрами Большим (за который вы
ступала остроногая Елизавета Ко
корева в дуэте из «Зимней сказки» 
Уилдона) и Мариинским (петер
буржцев представляла грациозная 
японка Мей Нагахиса, станцевав
шая падеде из «Спящей красави
цы» так, что сама покойная Вагано
ва осталась бы довольна).

Лучшим хореографом 2022 года 
был назван Вячеслав Самодуров, по
ставивший в Большом свою удалую 
«золотомасочную» «Танцеманию». 
И хотя на концерте искрометность 
этого балета изрядно поубавилась 
изза технической и актерской ско
ванности второго состава солистов, 
«Танцемания» выглядела оригиналь
нее произведений конкурентов, 
если судить по малюсеньким виде
офрагментам хореографии хорват
ки Маши Колар, китайца Ли Цзюня 
и даже знаменитого Уэйна Макгре
гора, выдвинутого за балет «Maddad
dam», поставленный им в Нацио
нальном балете Канады.

Но если в презентации номинан
тов и выборе лауреатов конкурсу все 
же удалось соблюсти престиж, то по 
части декораций концерта Benois 
de la danse продемонстрировал та
кое провинциальное убожество, ка
кового на сцене Большого припом
нить трудно. Оформители Станислав 
Кирин и Сергей Тимонин украсили 
задник картинамипроекциями, по
хожими на исполинские рыноч
ные коврики анилиновых цветов. 

И падеде были зарезаны на корню: 
ни высоты прыжков, ни точности па, 
ни линий адажио нельзя было уви
деть на фоне кудреватых берез, гру
бо намалеванных «дворцовых» пор
тиков или римских триумфальных 
арок, почемуто служивших фоном 
танцу парижских санкюлотов.

Впрочем, этот половник дегтя не 
испортил меда самой церемонии: 
оформители, не пожалевшие золо
та на «балетного „Оскара“», видимо, 

стремились воспроизвести голли
вудский шик. Эта аналогия, усилен
ная перерезавшей сцену красной 
дорожкой и текстом балетных ве
дущих (солистки Аны Туразашви
ли и премьера Артема Овчаренко), 
написанным с потугами на юмор, 
была призвана уничтожить былой 
официоз. Церемония, срежиссиро
ванная Георгием Новиковым и са
мой председательницей — Светла
ной Захаровой, действительно стала 
живее. Балерина придумала танце
вальное антре, в котором разновоз
растные ученики московской акаде
мии в кратких сценках обрисовали 
формирование артиста — от первых 
детских tendu у балетного станка до 
балеринского адажио и как бы сов
ременного дуэта.

Именно «как бы»: за исключени
ем неоклассики лауреата Самоду
рова, современной хореографии 
на сцене Большого в этот вечер не 
было. Все представленное, даже са
мое свежее (как, например, дуэт 
«Куда излить всю мою любовь?» но
минанта Ли Цзюня), отбрасывало 
в прошлый век, ко временам заро
ждения конкурса, когда советская 
хореография у нас считалась совре
менной по причине неосведомлен
ности россиян о мировых процес
сах. Примечательно, что и сейчас 
судьи разных стран выдвинули на 
конкурс исключительно классику, 
пусть и аранжированную местным 
колоритом. Возможно, решили, что 
этого требуют великие традиции 
русского балета. И точно: требуют.

КОНКУРС БАЛЕТ

Апофеоз прошлости
на конкурсе Benois de la danse в Большом театре

В прокат выходит «Дыхание» Романа 
Каримова — производственная драма 
о буднях врачей и пациентов в первые 
недели пандемии коронавируса, боль-
ше, правда, смахивающая на ненаучную 
фантастику. Если бы создатели филь-
ма так не торопились отработать стре-
мительно теряющую актуальность тему, 
результат их трудов мог бы получиться 
не настолько обескураживающе беспо-
мощным, считает Юлия Шагельман.

андемия, три года назад перевер
нувшая привычную жизнь людей во всем 
мире, не могла не повлиять на кинопро
цесс. И она отразилась не только на чисто 
производственных моментах вроде закры
тия съемочных площадок и введения ко
видных протоколов. Появились фильмы, 
снятые в изоляции, с минимумом персона
жей и локаций, по большей части эту самую 
изоляцию и осмысляющие, в форме фило
софской притчи ли, семейной драмы, хор
рора, ромкома или даже боевика про ог
рабление. Теперь же, кажется, наступило 
время более масштабных историй о том, 
как это было.

Роман Каримов, впрочем, никогда не 
был мастером крупной формы. Его специ
альность — это мелодрамы, вроде просла
вивших его «Неадекватных людей» (2010) 
и их вышедшего спустя десять лет про
должения, или комедии, например, «Гу
ляй, Вася!» (2016) с продолжением «Гуляй, 
Вася! Свидание на Бали» (2021) или «Дню
ха!» (2018), пока без продолжения. Но ав
тором идеи «Дыхания» был не он, а продю
сер Алексей Троцюк, приложивший руку 
к тяжеловесам российского проката: «Че
бурашке» (2022) и «Вызову» (2023). Очевид
но, его участие должно было обеспечить 
картине о героических врачах размах, а ре
жиссерское — душевность. Но и того, и дру
гого «Дыханию» не хватает так же, как изо
браженной в нем больнице — аппаратов 
ИВЛ. Да, авторы не боятся указывать на от
дельные, коегде порой встречающиеся не
достатки отечественного здравоохране
ния, но, как это обычно случается в нашем 
кино, все они преодолеваются за счет ини
циативы на местах и готовности персона
жей обойти спущенные сверху правила, 
инструкции и протоколы, если очень надо.

Вот, скажем, главный герой фильма Вик
тор (Антон Батырев): когдато он работал 
хирургом, но бросил изза того, что вра

чам мало платят, и ушел в околомедицин
ский бизнес — стал продавать больницам 
импортное оборудование. Большие день
ги не очень хорошо сказались на человече
ских качествах Виктора и его друга и дело
вого партнера Михаила (Даниил Воробьев): 
они позволяют себе буянить в самолетах, 
а Миша — еще и изменять жене (Евгения 
Храповицкая). Однако когда мать Виктора 
(Галина Сазонова) попадает в больницу, а ге
рой в результате череды случайностей ока
зывается заперт там вместе с коллективом 
и пациентами, друзья быстро мобилизуют
ся и начинают помогать людям.

Помощь эта заключается, например, 
в раздобывании ПЦРтестов (в больнице их, 
разумеется, нет), перекидывании мешков 
с ними, замаскированных под мусорные, 
через забор и проведении Виктором, не
сколько лет не бравшим в руки скальпель, 
успешных операций, несмотря на проте
сты главврачабюрократа (Сергей Лысов), 
а также в придумывании способов под
ключать больных к ИВЛ без интубации. Эта 
вполне рутинная процедура почемуто вы
зывает у авторов и героев, профессиональ
ных медработников, священный ужас. Ах 
да, кроме прочего Михаил, пометавшись 
между законной супругой и любовницей 

(Вера Шпак), переосмысливает свое пове
дение и возвращается в лоно семьи.

Все это, вероятно, должно показать пер
сонажей не просто героями, спасающи
ми жизни, а прежде всего людьми — неи
деальными, как и все мы, но способными 
к преодолению ради общего блага. Однако 

невольно задумываешься о другом. Напри
мер, о том, куда подевались логические свя
зи между событиями — и не превратится ли 
потом «Дыхание», как водится, в сериал, где 
они, может быть, найдутся, а может быть, 
и нет. Или о том, зачем надо фантазировать 
о тестах в мусорных мешках и масках для 
плаванья для пациентов, когда работа вра
чей в дни пандемии и так может дать доста
точно потрясающего материала для кино. 
Но, видимо, снимут его еще не скоро.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На несвежем дыхании
Фильм Романа Каримова о пандемии

Берлинская фестивальная дирекция 
«Берлинер Фестшпиле» придумала и 
проводит в эти дни новый фестиваль 
Performing Exiles — он посвящен худож-
никам-изгнанникам современного ми-
ра. Тема актуальная, поэтому Эсфирь 
Штейнбок не могла пропустить событие.

реди сегодняшних эмигрантов 
немало безвестных активистов, но есть 
и безусловные звезды. Едва ли не самый 
знаменитый из участников нового фестива
ля — давно живущий и работающий в Евро
пе иранский режиссер Амир Реза Кухестани. 
У него есть своя независимая труппа, кото
рая хорошо известна на фестивальном рын
ке,— в Берлине они показали свой новый 
спектакль «Слепой бегун». Кухестани расска
зывает историю супружеской пары, которая 
задумала побег из Ирана. Их единственный 
шанс — успеть пробежать сквозь многоки
лометровый железнодорожный туннель во 
время ночного перерыва в движении пое
здов, всего несколько часов. Поэтому они 
постоянно тренируются — вместе бегают. Но 
потом жену сажают в тюрьму, видимо, по по
литическим мотивам. И тогда муж и жена до
говариваются все равно продолжать трени
ровки, в одно и то же время она бегает вдоль 
тюремной стены внутри, а он — снаружи.

Не нужно задавать вопрос, что это за тюрь
ма такая, да еще в Иране, где узницам и их 
мужьям разрешают бегать вдоль стен, пусть 
и с разных сторон. Амир Реза Кухестани ста
вит не документальную историю, а поэтиче
скую драму. По своему обыкновению, он кра
ток, минималистичен и активно использует 

видеопроекцию: на пустой сцене только ак
теры, невидимая камера и экраны. Короткие 
реплики, паузы, вырванные из темноты вы
разительные лица почти без мимики, геоме
трические линии движения и «геометриче
ский» же, строгий видеомонтаж. Персидский 
язык подчеркивает — а может быть, созда
ет — очень сдержанный, лишенный откры
тых эмоций драматизм сюжета. В какойто 

момент реальность вообще размывается; дей
ствительно ли они бегают, или это только чу
жие сны, перестает быть понятным. И только 
финал не оставляет сомнений в трагическом 
исходе сюжета — двое бегут по туннелю, а на
встречу им несется утренний поезд.

Фестиваль Performing Exiles не случай
но появился именно в Берлине, городе, ко
торый для беженцев не раз в новой исто
рии становился как пунктом назначения, 
так и местом исхода — недаром среди язы
ков, на которых говорят участники фестива
ля, конечно, есть и русский, и украинский. 
Опытный куратор Матиас Лилиенталь, при

глашенный собрать программу, хорошо зна
ет искусство беженцев, сам он несколько лет 
работал в Бейруте и сейчас пригласил в каче
стве советника ливанского режиссера Раби 
Мруе, который, в свою очередь, показал не
давно придуманный им вместе с Линой Ма
ждалани спектакльтриптих «Hartaqat (Her
esies)». Это три короткие документальные 
истории, три портрета, созданные тремя ли
ванскими эмигрантами на основе разных 
текстов. В каждой из этих историй исполь
зуется какойто формальный прием — в пер
вой, например, перформер сопровождает 
текст звуками, извлекаемыми из причудли
во использованных музыкальных инстру
ментов,— но главными всетаки остаются 
сами человеческие истории, полные безыс
кусной горечи и бытового абсурда. Причем 
«изгнание» может трактоваться в спектакле 
очень широко, не только как вынужденное 
бегство с родины, но и как смена гендерной 
идентичности.

Название самого фестиваля тоже можно 
ведь понимать поразному — и как «играю
щие изгнанники», и как «игра изгнаний». 
И даже как «игра в изгнание». В театральной 
афише на столь горячую тему понятна изряд
ная доля продуктов политического активиз
ма, часто подменяющего творчество небреж
но загримированной конъюнктурой. Когда 
речь идет о другой культуре, тем более экзо
тической, плохо знакомой, нелегко, если во
обще возможно, бывает отделить искреннее 
личное признание от дежурного блюда под 
соусом быстрого приготовления. Вроде надо 
быть начеку — но тогда теряется зрительская 
непосредственность.

На этих качелях ваш корреспондент про
вела почти весь спектакль «Ancestral Visions 

of the Future / Pageantry of Wailing», театраль
ный дебют живущего в Берлине уроженца 
африканского Лесото, режиссера и видеоху
дожника Лемоханга Джеремайи Мозеза. От
сутствие внятного театрального опыта ме
шало драматургии и, так сказать, товарному 
виду его спектакля. Но сила нескольких ви
зуальных образов вечера (например, под
свеченный красным светом вращающий 
барабан стиральной машины как образ да
ющего жизнь материнского лона) и гипно
тическое действие пластических этюдов 
(например, кажущихся бесконечными пе
рекатываний мускулистого обнаженного 
тела) сделали свое дело — публика сдалась 
и в финале аплодировала стоя. Тем более что 
наглядный атрибут приверженности анти
колониальной повестке, голова памятни
ка некоему «белому европейскому генера
лу», смотрелся разве что как одна из деталей 
скромной сценографии.

На фестивале есть и образовательная 
программа — там рассказывают о шоуре
вю «Восход солнца на востоке», поставлен
ном в 1930 году в одном из бальных залов 
района Кройцберг силами берлинских акте
ров африканского происхождения. Так что 
сегодняшние работы афронемецких диа
спор наследуют большой традиции. Не толь
ко искусства, но и жизненного уклада. Вот 
и бывший кассовый зал Дома берлинских 
фестивалей на время Performing Exiles прев
ратился в «Пингвинбар», своего рода рекон
струкцию знаменитого бара на берлинской 
Бюловштрассе, служившего местом встречи 
африканских артистов на рубеже 50–60х го
дов прошлого века. Но и местом, особенно 
раздражавшим берлинских расистов, ко
нечно, тоже.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Игры изгнанников
Фестиваль Performing Exiles в Берлине

М
В дуэте из балета  
«Свет сердца» лауреатка 
Цю Юньтин и ее партнер  
Ли Вэньтао явили непо-
средственные чувства 
и проверенные движения  
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА / 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Спектакль «Слепой бегун» Амира 
Резы Кухестани рассказывает  
историю супружеской пары,  
которая задумала побег из Ирана   
ФОТО BENJAMIN KRIEG / BERLINER FESTSPIELE

Сшить концы с концами  
получается у героев фильма,  
но не у его создателей   
ФОТО START

С

П
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Во вторник закрылось очередное окно, 
выделенное для матчей футбольных 
сборных. В его рамках состоялись два 
тура отборочного турнира к чемпиона-
ту Европы будущего года в Германии 
(сборная России от него отстранена). 
Большинство фаворитов провели их не-
плохо, но были и интересные результа-
ты, запутавшие ситуацию в группах.

Группа A
В этой группе первая половина турнира 
удивительно гладко сложилась для сбор-
ной Шотландии. Ее привыкли восприни-
мать скорее как середняка, который про-
биться на чемпионат Европы может только 
с мучениями, но пока никаких мучений не 
наблюдается: четыре матча — четыре побе-
ды, в том числе две чрезвычайно важные. 
Одну сборная Шотландии одержала еще 
весной, справившись дома с безусловны-
ми фаворитами группы испанцами. Следу-
ющую — уже в рамках июньского окна, одо-
лев на выезде норвежцев, которые, имея 
в составе чудо-бомбардира Эрлинга Холан-
на и отличного по любым меркам хавбе-
ка Мартина Эдегора, казались реальными 
претендентами на второе место. Сборная 
Испании, в июне матчи квалификации 
пропускавшая, поскольку выступала в при-
несшем ей трофей «Финале четырех» Лиги 
наций, формально солидное, в девять оч-
ков, отставание от шотландцев еще, разуме-
ется, запросто может наверстать. У норвеж-
цев ситуация уже сложная. Они провели 
столько же игр, сколько сборная Шотлан-
дии, а имеют всего на балл больше испан-
ской команды с ее двумя встречами. Более 
того, впереди еще и грузины. А путевки на 
чемпионат Европы получают две команды 
из каждой группы.

Группа B
Слегка обновленная после чемпионата мира 
в Катаре французская сборная пока осечек 
не допускает, выиграв все четыре своих мат-
ча, пусть четвертый, у греков,— с жутким 
скрипом, благодаря единственному голу 
с пенальти Килиана Мбаппе. Правда, даже 
после этого поражения греческие футболи-
сты сохранили вторую позицию. Но сберечь 
ее им, видимо, будет жутко трудно. У сбор-
ной Нидерландов, как и у испанцев, в июне 
был «Финал четырех» Лиги наций, и поэто-
му в квалификации у них впереди аж шесть 
матчей против пяти у опережающих голлан-
дцев на три балла греков.

Группа C
Обладатель одной из путевок в этой группе 
уже, надо полагать, определился. К двум мар-
товским победам сборная Англии добавила 
две июньские, причем чрезвычайно впечат-
ляющие. Мальтийцев она разгромила со сче-
том 4:0, команду Северной Македонии — аж 
7:0, притом что македонцы не так уж и сла-
бы: они в 2021 году выступали на предыду-
щем чемпионате Европы, а не пробившись 
на прошлогодний чемпионат мира в Ката-
ре, отцепили от него итальянцев, одолев их 

в стыковом матче под занавес квалифика-
ции. Сборная Италии, успевшая проиграть 
англичанам и сыгравшая, как и голландцы 
с испанцами, два матча вместо трех или че-
тырех у конкурентов, сидит в засаде. А дого-
нять ей предстоит украинцев. Сборная Укра-
ины в июне ходила по лезвию ножа, но свои 
очки брала. С македонцами она справилась, 
проигрывая со счетом 0:2, а затем кое-как, 
1:0, разобралась с мальтийцами.

Группа D
Это, возможно, самая интригующая груп-
па квалификации. По итогам июньского 
окна из числа охотников за путевками на 
чемпионат Европы выбыла разве что сбор-
ная Латвии с ее нулем очков. Остальные че-
тыре за них бьются. В отсутствие хорватов, 
прорвавшихся в «Финал четырех» Лиги на-
ций, лидерство захватили турки, побе-
дившие сначала латвийцев — благодаря 
голу в концовке компенсированного вре-
мени, а за ними валлийцев. Но совсем ря-
дом, с равным количеством потерянных 
очков — обыгравшие тех же соперников ар-
мяне, а вплотную за ними идут, естествен-
но, сохраняющие фаворитский статус хор-
ваты и сборная Уэльса. Тут продолжение 
может быть жутко интересным.

Группа E
Примерно то же самое касается и этой пятер-
ки. Интригу в ней до предела разогрел матч, 
в котором вроде бы безнадежная с точки зре-
ния гонки за путевкой на чемпионат Европы 
сборная Молдавии дома обыграла — 3:2 — 
поляков с Робертом Левандовским, не обра-
тив внимание на два пропущенных в пер-
вые полчаса мяча. Для польской команды, 
притом что ее ждали на верхушке таблицы 
группы, это уже второе поражение в турни-
ре, и она застряла на предпоследнем месте 
перед фарерцами. А лидируют чехи, кото-

рые, впрочем, не слишком оторвались от ал-
банцев, молдаван и даже тех же поляков.

Группа F
Сборная Бельгии в июне ненадолго прев-
ратилась в хедлайнера новостей благодаря 
демаршу своего голкипера Тибо Куртуа. Он 
покинул ее расположение после завершив-
шегося вничью матча с австрийцами из-за 
конфликта с новым тренером Доменико Те-
деско. Бельгийцы и без Куртуа, с травмиро-
ванным Кевином Де Брёйне без проблем 
разобрались с эстонцами, но перелопачен-
ная Тедеско после неудачного чемпиона-

та мира команда (ее поклонникам прихо-
дится привыкать к незнакомым до сих пор 
персонажам, в том числе с заковыристыми 
фамилиями — таким, как Майк Тресор Ндай-
ишимийе) пока отстает от австрийцев на три 
очка, правда, при матче в запасе. Зато шве-
ды после проигрыша австрийцам уже в че-
тырех баллах позади.

Группа G
В этой группе в июне определились два явных 
и предсказуемых лидера. У сборных Венгрии 
и Сербии по семь очков. А какую-то опасность 
для них, и то, судя по всему, минимальную, 
представляют разве что черногорцы.

Группа H
Безусловный сюрприз первой половины от-
борочного цикла — и не мечтавшая прежде 
о топ-турнирах сборная Казахстана. Весной 

она нанесла поражение датчанам, теперь 
обыграла — 1:0 — в гостях североирлан-
дцев. По крайней мере мечтать о чемпиона-
те Европы казахстанцы теперь вправе. Они 
возглавляют классификацию группы, идя 
вровень с финнами. А страшным в плане бэ-
кграунда, но неказистым в нынешнем сезо-
не в плане игры датчанам и крепким словен-
цам, которых от тандема отделяют два балла, 
нужно догонять.

Группа I
Швейцарцы чуть подпортили себе показате-
ли домашней ничьей — 2:2 — с румынами. 
Но их позиции все еще прочны — десять оч-
ков после четырех матчей. У румынской ко-
манды — на два меньше, у израильской — 
на три. Пожалуй, это весь список участников 
гонки за путевками на континентальное 
первенство.

Группа J
В главное событие всего этого июньского 
окна превратился матч, в котором ислан-
дцы принимали португальцев. Благодаря 
ему Криштиану Роналду превратился в пер-
вого в истории футболиста, проведшего 200 
встреч за свою национальную команду. Юби-
лей получился идеальным. Игра грозила за-
вершиться нулевой ничьей, когда в концов-
ке 38-летний Роналду, дебютировавший 
в сборной еще в 2003 году, переправил го-
ловой в сетку фланговый навес Гонсалу Ина-
сиу. Португальцы взяли верх над исландца-
ми и одержали четвертую подряд победу. 
Путевка в Германию от них никуда не денет-
ся. За вторую будет идти борьба между пор-
тугальскими преследователями. А ближай-
шие — это словаки и, как ни парадоксально, 
сборная Люксембурга, которая, впрочем, 
еще до этой квалификации избавилась от 
имиджа типичного футбольного «карлика». 
Сейчас она снова показывает зубы. В рам-
ках июньского окна люксембуржцы взяли 
верх — 2:0 — над прилично укомплектован-
ными боснийцами на их поле.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ 2024 ГОДА

Криштиану Роналду
взял двести
Закрылось июньское окно  
для матчей сборных

Свой 123-й гол за национальную 
сборную — в ворота исландской 
команды — португальский 
форвард Криштиану Роналду 
забил в 200-м матче ФОТО ARNI 

TORFASON / AP
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Членов МОК от России проверят  
на причастность к вооруженным силам
Комитет по этике Международного олимпийского комитета 
(МОК) проверит членов этой организации — президента Фе-
дерации тенниса России Шамиля Тарпищева и двукратную 
олимпийскую чемпионку в прыжках с шестом Елену Исин-
баеву — на их причастность к вооруженным силам РФ, зая-
вил директор по коммуникациям МОК Марк Адамс после 
завершения двухдневного заседания исполкома МОК, кото-
рое прошло в Лозанне. По словам господина Адамса, подоб-
ные действия будут предприняты для того, чтобы «избежать 
применения различных подходов в отношении спортсме-
нов, официальных лиц из России и членов МОК от этой стра-
ны». Комиссия МОК по этике проверит соблюдение двух ус-
ловий, содержащихся в рекомендациях МОК,— отсутствие 
активной поддержки боевых действий и контрактных обя-
зательств с военными структурами. При этом учитываться 
будет только период после 24 февраля 2022 года.

75-летний господин Тарпищев является членом МОК 
с 1994 года и входит в первую десятку по стажу работы в этой 
организации среди действующих членов. Его полномочия 
завершатся в 2028 году по достижении 80-летнего возраста. 
В 2024 году истекает первый восьмилетний срок полномо-
чий члена МОК 41-летней госпожи Исинбаевой.

Напомним, что 28 февраля 2022 года МОК рекомендовал 
международным спортивным федерациям не допускать рос-
сийских и белорусских спортсменов к участию в международ-
ных соревнованиях из-за ситуации на Украине, а в марте это-
го года исполком МОК рекомендовал допускать российских 
и белорусских атлетов исключительно в нейтральном стату-
се, причем только тех, кто публично не высказывался в под-
держку спецоперации на Украине и не связан с вооруженны-
ми силами или органами национальной безопасности.

Кроме Елены Исинбаевой и Шамиля Тарпищева провер-
ка пройдет в отношении почетных членов МОК Виталия 
Смирнова и Александра Попова. 88-летний господин Смир-
нов был избран в МОК в 1971 году — раньше, чем кто бы 
то ни было из всех нынешних членов этой организации, 
и в 2016 году стал ее почетным членом. 51-летний господин 
Попов, четырехкратный олимпийский чемпион по плава-
нию, был членом МОК с 2000 по 2016 год.

Отвечая на вопрос по поводу допуска российских и бе-
лорусских спортсменов на Олимпиаду 2024 года в Париже, 
господин Адамс подчеркнул, что в настоящий момент МОК 
не может обозначить временные рамки по вынесению того 
или иного вердикта. «Мы не приняли решения, будут ли рос-
сияне и белорусы выступать на Олимпиаде в Париже»,— за-
явил директор по коммуникациям МОК.

Евгений Федяков, «РИА Новости»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

 И В Н П М О
Группа A
1. Шотландия 4 4 0 0 9:1 12

2. Норвегия 4 1 1 2 5:7 4

3. Грузия 3 1 1 1 3:4 4

4. Испания 2 1 0 1 3:2 3

5. Кипр 3 0 0 3 2:8 3

Группа B
1. Франция 4 4 0 0 9:0 12

2. Греция 3 2 0 1 5:2 6

3. Ирландия 3 1 0 2 4:3 3

4. Нидерланды 2 1 0 1 3:4 3

5. Гибралтар 4 0 0 4 0:12 0

Группа C
1. Англия 4 4 0 0 15:1 12

2. Украина 3 2 0 1 4:4 6

3. Италия 2 1 0 1 3:2 3

4. Северная Македония 3 1 0 2 4:11 3

5. Мальта 4 0 0 4 1:9 0

Группа D
1. Турция 4 3 0 1 7:5 9

2. Армения 3 2 0 1 7:5 6

 И В Н П М О
3. Уэльс 4 1 1 2 4:7 4

4. Хорватия 2 1 1 0 3:1 4

5. Латвия 3 0 0 3 3:6 0

Группа E
1. Чехия 3 2 1 0 6:1 7

2. Албания 3 2 0 1 5:2 6

3. Молдавия 4 1 2 1 4:5 5

4. Польша 3 1 0 2 4:6 3

5. Фарерские острова 3 0 1 2 2:7 1

Группа F
1. Австрия 4 3 1 0 9:3 10

2. Бельгия 3 2 1 0 7:1 7

3. Швеция 3 1 0 2 5:5 3

4. Эстония 3 0 1 2 2:6 1

5. Азербайджан 3 0 1 2 2:10 1

Группа G
1. Венгрия 3 2 1 0 5:0 7

2. Сербия 3 2 1 0 5:1 7

3. Черногория 3 1 1 1 1:2 4

4. Болгария 4 0 2 2 2:6 2

5. Литва 3 0 1 2 1:5 1

 И В Н П М О
Группа H
1. Финляндия 4 3 0 1 10:3 9

2. Казахстан 4 3 0 1 8:4 9

3. Дания 4 2 1 1 7:5 7

4. Словения 4 2 1 1 5:4 7

5. Северная Ирландия 4 1 0 3 2:3 3

6. Сан-Марино 4 0 0 4 0:13 0

Группа I
1. Швейцария 4 3 1 0 12:3 10

2. Румыния 4 2 2 0 6:3 8

3. Израиль 4 2 1 1 5:6 7

4. Белоруссия 4 1 0 3 4:10 3

5. Косово 4 0 3 1 3:4 3

6. Андорра 4 0 1 3 3:7 1

Группа J
1. Португалия 4 4 0 0 14:0 12

2. Словакия 4 3 1 0 5:1 10

3. Люксембург 4 2 1 1 4:6 7

4. Босния и Герцеговина 4 1 0 3 3:7 3

5. Исландия 4 1 0 3 8:6 3

6. Лихтенштейн 4 0 0 4 0:14 0

Отборочный турнир чемпионата Европы 2024 года

Команды, занявшие по итогам отборочного турнира первые два места в группе, выходят в финальную часть Евро-2024.

Международная шахматная 
федерация (FIDE) запуска-
ет новый проект. Это старту-
ющий в Дубае первый турнир 
под названием Global Chess 
League (GCL). В нем примет 
участие большинство зрелых 
и молодых звезд шахмат, 
включая лидера мирового 
рейтинга норвежца Магнуса 
Карлсена и дважды подряд 
претендовавшего на титул 
чемпиона мира россияни-
на Яна Непомнящего. А спе-
цификой GCL является тот 
факт, что знаменитости муж-
ских и женских шахмат поде-
лены на шесть интернацио-
нальных команд.

урнир, который сегодня 
начинается в Дубае,— это экспе-
римент, запущенный Междуна-
родной шахматной федераци-
ей в партнерстве с компанией 
Tech Mahindra. Заслуживаю-
щим внимания он выглядит 
хотя бы по самой простой, са-
мой очевидной причине. В ны-
нешнем шахматном календаре 
не так уж мало заметных собы-
тий, но с точки зрения состава 
участников Global Chess League 
конкурентов точно не имеет. 
Всего их 36 — 24 мужчины и 12 
женщин, и среди них нет тех, 
которые выглядели бы случай-
ными людьми на статусном со-
ревновании. А главное, в этом 
перечне практически все шах-
матные суперзвезды. По сути, 

до абсолютно идеального на-
бора не хватает трех-четырех 
имен, например завоевавшего 
в апреле титул чемпиона мира 
Дин Лижэня. Китаец, после чем-
пионского матча допустивший 
серию осечек на фоне устало-
сти, заявился на GCL, но потом 
решение поменял.

Впрочем, его отсутствие не 
слишком бросается в глаза, 
учитывая громкость осталь-
ных имен. У GCL игроки по-

делены на категории. Так вот, 
в той, которая называется «ико-
ны», очутились лидер мирово-
го рейтинга Магнус Карлсен, 
десять лет владевший чемпи-
онским званием и добровольно 
расставшийся с ним прошлым 
летом, дважды подряд боров-
шийся за него в поединках 
с Карлсеном и Дин Лижэнем 
россиянин Ян Непомнящий, 
бывший обладатель титула, 
выдающийся индиец Вишва-

натан Ананд, а также топовые 
гроссмейстеры с шикарными 
послужными списками — по-
ляк Ян-Кшиштоф Дуда, француз 
Максим Вашье-Лаграв и амери-
канец Левон Аронян.

Специфика же GCL в том, 
что, играя в быстрые шахма-
ты, они будут биться не за лич-
ные достижения, а за дости-
жения коллективные. Все 36 
гроссмейстеров поделены на 
шесть команд, или, как их на-

зывает FIDE по аналогии с клу-
бами из американских спор-
тивных лиг, франшиз — Balan 
Alaskan Knights (туда попал Не-
помнящий), Alpine Warriors (за 
нее играет Карлсен), Chingari 
Gulf Titans, Ganges Grandmas-
ters, Triveni Continental Kings 
и Upgrad Mumba Masters. Ли-
дер каждой — игрок из разря-
да «икон», а среди остальных 
пяти обязательно две женщи-
ны и один шахматист из ниши 
«молодых талантов» (впрочем, 
это все тоже, как правило, уже 
состоявшиеся, несмотря на 
возраст, с яркими взлетами 
спортсмены вроде индийца Ра-
мешбабу Прагнанандхи или 
россиянина Андрея Есипенко). 
Такого формата в шахматах до 
сих пор и в самом деле не было. 
Всемирная шахматная олим-
пиада — это все-таки про на-
циональные сборные, скроен-
ные по гендерному принципу, 
и про довольно четкое разделе-
ние на сильных и слабых.

На американскую похожа 
и структура турнира. Сначала — 
двухкруговой регулярный чем-
пионат, за ним — финал лучших 
его команд в виде пусть малень-
кой, до двух выигрышей, но се-
рии, по итогам которой станет 
примерно ясно, добилась ли 
FIDE анонсированной цели — 
привлечь к шахматам благодаря 
звучным фамилиям, креативно-
му формату и обещанным тех-
нологическим трюкам новую 
аудиторию.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Гроссмейстеров смешали во франшизы
Международная шахматная федерация запускает новый амбициозный проект

В Global Chess League примут участие практически все сильнейшие шахматисты мира, 
в том числе лидер рейтинга FIDE Магнус Карлсен ФОТО FIDE
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